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// промышленность

Перспективы газификации региона

В бюджетном послании губернатор Сергей Цивилев обозначил 
важность вопроса газификации. Фото Сергея Гавриленко.

// экономика

Инфляция замедлилась

// совещание

Подготовка сборной округа

Ещё 19 населённых пунктов 
Кузбасса включены в програм-
му газификации.

Губернатор Сергей Цивилев 
провёл совещание с руковод-
ством подразделений компании 
«Газпром», на котором обсужда-
лись актуальные вопросы газо-
снабжения Кузбасса. В програм-
му газификации включено ещё 
19 населенных пунктов региона. 
В рамках дополнительных меро-
приятий будет построено 11 га-
зопроводов протяжённостью 
123 км, что создаст условия для 
снабжения газом 7 тысяч домо-
владений и квартир, 26 котель-
ных.

«Газификация – важнейшая за-
дача, которую перед нами поста-
вил президент страны Владимир 
Путин. Совместно с «Газпромом» 
мы пересматриваем программу 
в сторону расширения объёмов 
не только по обеспечению газом 
частных абонентов. В Кузбассе в 
этом году по решению правитель-
ства РФ создано пять зон льгот-
ного режима налогообложения. 
Там будет развиваться промыш-
ленность, многие инвесторы уже 
изъявили желание открыть про-
изводства, им тоже нужен газ. К 
тому же сейчас большие объёмы 
газа требуются для активно раз-
вивающегося горнолыжного ку-
рорта «Шерегеш», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Как сообщил заместитель 
председателя правительства Куз-
басса – министр промышленно-
сти Кузбасса Леонид Старосвет, 
в регионе отсутствуют свобод-
ные мощности для предоставле-
ния газа крупным потенциаль-
ным потребителям и инвесторам. 
Необходимое суммарное увели-

чение мощностей действующих 
ГРС (газораспределительных 
станций) в Кемерове, Новокуз-
нецке, Топках и Юрге – минимум 
до 3 млрд кубометров в год.

Правительство Кузбасса вы-
шло с инициативой к компании 
пересмотреть генеральную схе-
му газификации региона. Это по-
зволит включить в программу 
новые ГРС в Анжеро-Судженске, 
Ленинске-Кузнецком, Плотнико-
ве, поселке Каз (Шерегеш). Рабо-
ты в данном направлении уже ве-
дутся.

Заместитель председателя 
правления ПАО «Газпром» Ви-
талий Маркелов отметил, что в 
Кузбассе реализуется проект по 
добыче метана из угольных пла-

стов. Выполнен полный ком-
плекс геологоразведочных работ, 
пробурено 39 скважин, плани-
руется строительство завода по 
производству сжиженного при-
родного газа производительно-
стью 220 тыс. тонн в год.

Также в рамках совещания 
Сергей Цивилев сообщил о рабо-
те, проводимой правительством 
Кузбасса совместно с правитель-
ством РФ по формированию на-
логовых льгот для отечественных 
организаций, занимающихся до-
бычей метана из угольных пла-
стов и дегазацией шахт. Это по-
зволит вывести данные проекты 
на уровень экономической оку-
паемости.

Пресс-служба АПК.

Уже шесть месяцев 
в Кузбассе не растёт 
инфляция. Годовой темп 
роста цен в октябре 
составил 14,1 процента. 
Чем это вызвано?

«Во-первых, увеличи-
лось предложение товаров. 
В частности, это относится 
к сельхозпродукции. Уро-
жай овощей в этом году 
был лучше за счёт большей 
посевной площади и хо-
роших погодных условий. 
Поэтому цены на карто-
фель, капусту и свёклу в го-
довом выражении снизи-
лись. Отмечу, что и урожай 
зерновых был выше. Бла-
годаря этому замедлился 
годовой рост цен на муку, 
хлеб и хлебобулочные из-
делия, печенье и пряники», 

– рассказала Татьяна Воти-
нова, заместитель управ-
ляющего Отделением Бан-
ка России по Кемеровской 
области.

Во-вторых, снизились 
издержки некоторых про-
изводителей. Благодаря 
хорошему урожаю зерна и 
сои животноводы Сибири 
стали тратить меньше на 
корм для скота. Поэтому 
годовой рост цен на мясо 
и молоко замедлился.

И в-третьих, повлияла 
сдержанная потребитель-
ская активность. Люди 
стали отказываться от 
спонтанных покупок. На 
этом фоне замедлился го-
довой рост цен на быто-
вую технику, автомобили 
и электронику.

Дмитрий Уваров.

// энергетика

На повестке – 
вопросы безопасности

Проведение II зимних Между-
народных спортивных игр 
«Дети Азии» Кузбассе и 
участие в нём команд регио-
нов Сибири обсудили вчера на 
совещании под руководством 
полномочного представителя 
президента РФ в СФО Анато-
лия Серышева. 

«Соревнования успешно заре-
комендовали себя за прошедшие 
годы и служат ярким доказа-
тельством стремления молодё-
жи заниматься спортом и вести 
здоровый образ жизни», – при-
водит слова полпреда Сибир-
ский окружной информацион-
ный центр.

Команды регионов СФО при-
нимали участие в Играх с момен-
та их создания, в 2012 году была 
организована сборная команда 
округа. Традиционно на спор-
тивных Играх «Дети Азии» си-
бирские спортсмены демонстри-
руют высокие результаты. Летом 
текущего года в г. Владивостоке 

команда округа уверенно заняла 
первое место в неофициальном 
командном зачёте.

Сибирский федеральный 
округ на соревнованиях будет 
представлен двумя командами 

– сборной СФО и командой Куз-
басса как принимающей сторо-
ны. Максимальное число участ-
ников сборной команды Сибири 
составит 153 человека – спорт-
смены и тренеры. Отбор прой-
дёт по 8 видам спорта, по семи из 
них предусмотрено 12 отбороч-
ных стартов, на основании кото-
рых будут сформированы списки 
команд.

«До начала игр осталось мень-
ше трёх месяцев. Работы ещё 
много. Наша общая задача – при-
ложить все усилия, чтобы юные 
спортсмены вышли на соревно-
вания в отличной физической 
форме с хорошим настроением и 
с уверенностью в своих силах. В 
условиях сложной международ-
ной обстановки именно детский 
спорт может способствовать 

укреплению дружественных 
связей между странами», – под-
черкнул Анатолий Серышев.

Обсуждение состоялось при 
участии первого заместителя 
Министра спорта РФ Азата Ка-
дырова, президента Междуна-
родного комитета Игр «Дети 
Азии» Владимира Максимо-
ва, заместителя председателя 
правительства Кузбасса Сергея 
Алексеева, советника губернато-
ра Красноярского края, руково-
дителя делегации команды Си-
бирского федерального округа 
Павла Ростовцева, представите-
лей региональных органов вла-
сти субъектов федерации округа.

Напомним, II зимние Меж-
дународные спортивные игры 
«Дети Азии» пройдут в Кеме-
ровской области с 23 февраля 
по 5 марта 2023 года. В соревно-
ваниях по 10 видам спорта при-
мут участие более тысячи юных 
спортсменов из стран Азии и ре-
гионов России.

Вера Скворцова.

Под председательством 
помощника президен-
та, секретаря Государ-
ственного Совета Игоря 
Левитина и губернатора 
Кузбасса Сергея Циви-
лева состоялось засе-
дание комиссии Госсо-
вета по направлению 
«Энергетика» в режиме 
видеоконференции.

Участники заседания об-
судили ход исполнения по-
ручений президента России, 
данных по итогам совеща-
ния 2 декабря 2021 года. 
Также была рассмотрена 
реализация решений, при-
нятых на заседаниях ко-
миссии Госсовета РФ по на-
правлению «Энергетика» 
13 и 20 декабря 2021 года, 
посвящённых промышлен-
ной безопасности на пред-
приятиях топливно-энер-
гетического комплекса.

«Задача, которая сто-
яла перед нами и остаёт-
ся сейчас актуальной, – не 
допустить аварий на пред-
приятиях топливно-энер-
гетического комплекса. 
Ежегодно мы будем уде-
лять внимание вопросам 
промышленной безопас-
ности с участием руково-
дителей предприятий и 
регионов, внимательно 
подходить ко всем предло-
жениям», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

С докладами высту-
пили руководитель Фе-
деральной службы по 
экологическому, техно-
логическому и атомному 
надзору Александр Трем-
бицкий, заместитель ми-
нистра энергетики России 
Сергей Мочальников, за-
меститель министра Рос-
сийской Федерации по 
делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным си-

туациям и ликвидации 
последствий стихийных 
бедствий Николай Гре-
чушкин, заместитель ми-
нистра труда и социальной 
защиты Российской Феде-
рации Алексей Вовченко и 
председатель Российского 
независимого профсоюза 
работников угольной про-
мышленности Иван Мох-
начук.

Представители ве-
домств рассказали о ре-
зультатах работы по ак-
туализации нормативной 
правовой базы в сфере 
обеспечения безопасности 
в отраслях ТЭК. Отдельно 
отметили важность при-
нятия Программы улуч-
шения условий труда в 
организациях угольной 
промышленности, повы-
шения безопасности ве-
дения горных работ, сни-
жения аварийности и 
травматизма в угольной 
промышленности, под-
держания боеготовности 
военизированных горно-
спасательных, аварийно-
спасательных частей на 
2023–2025 годы, утверж-
дённой Минэнерго со-
вместно с заинтересован-
ными органами власти.

По итогам заседания 
комиссии подготовлен 
протокол с рекомендаци-
ями федеральным и ре-
гиональным органам ис-
полнительной власти, 
хозяйствующим субъек-
там о необходимости про-
должения работы по по-
вышению промышленной 
безопасности и охраны 
труда, снижения аварий-
ности, сохранения жизни и 
здоровья работников пред-
приятий и организаций в 
отраслях топливно-энер-
гетического комплекса.

Пресс-служба АПК.
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// слово редактора

ǡосква
 
ǜлександровский сад
 
Ǡузбасс

// добровольчество

Посильный вклад студентов�волонтǳров 

// культура

Ǡузбасс примет фестиваль

// признание

Искусство быть мамой

ˣ �ͽ�� году при поддержке гу-
бернатора Сергея Цивилева в на-
шем регионе пройдёт фестиваль 
«Музыкальное сердце театра».

В Екатеринбурге состоялась 
торжественная церемония вруче-
ния премии «Музыкальное сердце 
театра». На сцене Свердловского 
академического театра драмы Му-
зыкальный театр Кузбасса показал 

мюзикл Кима Брейтбурга «Рок» 
по мотивам мистического рома-
на Оноре де Бальзака «Шагрене-
вая кожа». Мюзикл стал лауреатом 
премии в номинациях «Лучшая 
музыка (композитор)» и «Лучший 
продюсер».

Фестиваль проводится в раз-
ных субъектах страны. В 2023 году 
он состоится в Кузбассе – сообщи-
ло региональное Министерство 

культуры и национальной полити-
ки. В регионе созданы все условия 
для того, чтобы принять такое мас-
штабное мероприятия. Напомним, 
в этом году Кузбасс успешно провёл 
международный театральный фе-
стиваль-форум «Сверкающие гра-
ни театра», который длился 50 дней 
и стал одним из самых продолжи-
тельных в России.

Вера Скворцова.

Послезавтра, � декабря, в Рос-
сии будет отмечаться памятная 
дата £ День ˨еизвестного сол-
дата. Если брать официальную 
сторону дела, то памятной эта 
дата стала не так давно� была 
установлена указом президента 
нашей страны в �ͽ14 году. ˨о в 
реальности очевидно, что в на-
циональном сознании существо-
вала она и раньше.

Как минимум с того момента, когда в 
1966 году прах Неизвестного солдата был пе-
ренесён из братской могилы на 41-м километре 
Ленинградского шоссе под Москвой в саму сто-
лицу – в Александровский сад, под стены Мо-
сковского Кремля.

Или это национальное признание ещё не 
существующей даты произошло даже раньше 

– буквально вскоре после той самой битвы за 
Москву, когда силы нацистской группы армий 
«Центр» так и не вошли в столицу Советского 
Союза. Не смогли войти – хотя и очень пыта-
лись, для них это было важно и в стратегиче-
ском, и в чисто символическом смысле. Потому 
что здесь и сказал своё слово тот самый Неиз-
вестный солдат.

Мы уже говорили о том, что даже должные 
быть самыми святыми для нас (и остающиеся 
таковыми) понятия иногда несколько «замыли-
ваются»: мы уже не совсем отчётливо понимаем 
их истинный смысл. Так отчасти происходит и 
с выражением «массовый героизм» – тот самый, 
что был проявлен советскими воинами на всём 
протяжении Великой Отечественной войны.

А битва под Москвой стала, пожалуй, пер-
вым сражением, где этот массовый героизм дал 
весомые результаты – в том смысле, что была 
достигнута вполне конкретная большая побе-
да. Окончательно перечеркнувшая все надеж-
ды нацистских захватчиков о «лёгкой прогул-
ке» по нашей земле.

Так вот, о массовом героизме. Он ведь и в са-
мом деле был массовым – когда подвиги, за кото-
рые ставятся памятники, а имена совершивших 
их должны выбиваться золотыми буквами, вос-
принимались как абсолютно нормальное и есте-
ственное поведение. Да и те самые имена героев 

– всегда ли они становились известными?
Кого-то мы знаем (как участников боя у 

разъезда Дубосеково в ходе той же битвы за Мо-
скву), но ведь далеко не всех. И не узнаем никог-
да – слишком много лет уже прошло с тех пор. К 
тому же многие подвиги совершались ведь и без 
свидетелей – а значит, без надежды на дальней-
шую поимённую память…

Поэтому концепция признания общих за-
слуг поколения, вынесшего на себе все тяготы 
Великой Отечественной и добившегося Побе-
ды, в том числе и через почитание Неизвест-
ного солдата, понятна и очевидна. Их, неиз-
вестных, но всё равно великих, лежит немало в 
братских могилах – а один из них нашёл вечное 
упокоение у стен Кремля. Он погиб очень давно, 
больше 80 лет назад, – а теперь он бессмертен. 
И это бессмертие в нашей памяти – единствен-
ный способ сказать ему спасибо. Ему – и всем 
остальным.

Между прочим, он вполне мог быть и из Куз-
басса. Не кузбассовец разве Илларион Рома-
нович Васильев, участник уже упоминавшего-
ся боя у Дубосеково? Герой Советского Союза 
старший сержант Васильев выжил в том бою и 
в той войне, вернулся в Кузбасс и умер в Кеме-
рове почти четверть века спустя после Победы.

А тот, Неизвестный, не вернулся. Или вер-
нулся всё-таки? Куда? Да ко всем нам – в том 
числе и в Кузбасс, конечно. И остаётся с нами – 
и в день своей памяти, и уже навсегда.

Василий Королȷв�
ǟлавǩȲй реǠактор ǟаǣетȲ �Куǣбасс�.

Кузбасские студенты колледжей 
и техникумов продолжают при-
нимать участие в волонтёрском 
проекте «Мыˣместе» по оказанию 
помощи мобилизованным и их 
семьям.

К примеру, члены отрядов «Мо-
лодость» Мариинского педагогиче-
ского колледжа имени императрицы 
Марии Александровны и «Добро-
Творец» Прокопьевского строитель-
ного техникума помогают в доставке 
и отгрузке дров семьям мобилизо-
ванных граждан.

Активисты штаба волонтёрского 
отряда «Дорогою Добра» Кузбасско-
го многопрофильного техникума, 
волонтёры Юргинского техникума 
агротехнологий и сервиса, волон-
тёрский отряд Новокузнецкого тех-
никума строительных технологий 

и сферы обслуживания помогают 
подготовиться к зиме: оказывают 
помощь в уборке и расчистке снега 
на придомовой территории и скла-
дировании угля семьям участников 
СВО.

Студенты Кузбасского многопро-
фильного техникума и Новокузнец-
кого техникума строительных тех-
нологий и сферы обслуживания 
объявили у себя сбор гуманитарной 
помощи для поддержки мобилизо-
ванных граждан. В штаб «Своих не 
бросаем» был отправлен груз с гума-
нитарной помощью: лекарства, тё-
плая одежда и одеяла.

Волонтёрский отряд «Мы вместе» 
Междуреченского горностроитель-
ного техникума собрал для военно-
служащих больше 100 кг сладостей 
к Новому году. Посылка отправи-
лась в областной волонтёрский штаб 

в Кемерове, а потом напрямую в Ро-
стов.

В Кузнецком техникуме сервиса и 
дизайна имени В.А. Волкова студен-
ты и преподаватели собирают сред-
ства, которые будут направлены на 
приобретение дополнительного об-
мундирования мобилизованным. 
Студенты специальности «констру-
ирование, моделирование и техно-
логия швейных изделий» совместно 
с группой инициативных волонтё-
ров отшивают комплекты нательно-
го белья для наших солдат.

В Топках прошёл концерт в под-
держку российских военных. На ме-
роприятии присутствовали жители 
города, в том числе и студенты Топ-
кинского технического техникума, 
сообщила пресс-служба Министер-
ства образования Кузбасса.

Вера Скворцова.

ˣ Кузбассе наградили многодетных женщин с ак-
тивной жизненной позицией.

За неоценимый вклад в развитие региона, сохранение 
и преумножение семейных традиций многодетных мам, 
которые успешно совмещают воспитание детей, актив-
ную общественную деятельность и трудятся на произ-
водстве, поблагодарил первый заместитель губернатора 

– председатель правительства Кузбасса Илья Середюк.
«Быть мамой – особое искусство. Нам, мужчинам, 

иногда трудно понять, как вы всё успеваете и при этом 
сохраняете женственность и красоту. Это тяжёлый еже-
дневный, круглосуточный труд – дарить детям заботу и 
ласку. Быть многодетной мамой – ещё более сложная за-
дача. Надо уделить внимание каждому ребёнку. Только 
женщины с безграничной любовью в сердце способны на 
это. Будьте счастливы и любимы. Семейного благополу-
чия и здоровья вам», – сказал Илья Середюк.

28 женщин были отмечены областной медалью «Ма-
теринская доблесть». Ещё 27 многодетных мам получили 
областные медали «За достойное воспитание детей», три 

– «За веру и добро». Жительнице Юргинского округа Люд-
миле Жилкиной вручена медаль «За особый вклад в разви-
тие Кузбасса» II степени. В многодетной семье Жилкиных 
11 детей и 14 внуков. Людмила Алексеевна 42 года отрабо-
тала фельдшером, сейчас находится на заслуженном отдыхе.

Среди награждённых – жительница Яшкинского 
округа Елена Медведева. Она вместе с супругом Яковом 
Валерьевичем воспитывает 10 детей.

Жительница Мариинского округа Ольга Сотникова 
вместе с мужем Андреем воспитывает шестерых детей 
в православных традициях. Андрей Игоревич – настоя-
тель храма, который был построен под его руководством, 
является руководителем молодёжного движения «Брат-
ство православных следопытов», оба родителя награж-
дены нагрудным знаком «Туристы России», Ольга Ива-
новна – инструктор детско-юношеского туризма. В этом 
году семья Сотниковых была награждена дипломом гу-
бернатора Кузбасса за победу в региональном этапе Все-
российского конкурса «Семья года».

Анна Шейнрок из города Тайги с супругом Василием 
растят 8 детей, из них шестеро – опекаемые дети с огра-
ниченными возможностями здоровья. 

Напомним, в России материнство и детство находят-
ся под защитой государства. 8 ноября этого года пре-
зидент РФ Владимир Путин поручил правительству 
разработать меры по увеличению реальных доходов 
российских семей, чтобы свести к минимуму угрозу бед-
ности для них.

В Кузбассе более 32 тысяч многодетных семей, в кото-
рых воспитываются свыше 109 тысяч детей. Все они по-
лучают социальную поддержку. Для малообеспеченных 
семей с тремя и более детьми в регионе предусмотрены 
льготы на оплату коммунальных услуг, ежеквартальная 
выплата (в зависимости от состава семьи), бесплатное 
питание и проезд школьникам, бесплатные лекарства 
детям в возрасте до 6 лет и другие. Независимо от дохо-
да, все многодетные семьи могут бесплатно посещать го-
сударственные музеи Кузбасса и получают ежемесячную 
выплату. А матери, родившие и воспитавшие пятерых и 
более детей, по мерам соцподдержки приравнены к ве-
теранам труда.

Пресс-служба АПК.
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// к власти с вопросом

• Натуральная кожа, несколь-
зящая подошва.

• Смена подошвы.
• Полное обновление низа обуви.
• Изменение размера, фасона.
• Изменение высоты каблука.
• Новая обувь на заказ по инди-

видуальным меркам.
• Срок ремонта 3 недели, пред-

оплата 500 рублей. Гарантия, каче-
ство. Тел. 89628975855.

Кировская обувная фабрика принимает зимнюю 
и демисезонную обувь на ремонт.

г. Кемерово 11 декабря с 14.00 до 18.00 в ДК им. 50 лет Октября
Г. Юрга 11 декабря с 9.00 до 12.00 в клубе «Строитель»
Г. Тайга 12 декабря с 9.00 до 13.00 в гостинице «Тайга»

Г. Анжеро-Судженск 13 декабря с 9.00 до 14.00 в краеведческом музее
Г. Мариинск 14 декабря с 14.30 до 18.00 в КДО «Праздник»,

ул. Чердынцева, д. 1
Г. Киселевск 15 декабря с 15.00 до 17.00 в ДК «Юбилейный»

// мошенничество 

Ǡредит вместо сверǲприбыли

// криминал

ǣтрезвляǍǈее наказание

Уважаемые абоненты-потребители газа!
Обращаем ваше внимание на изменение цены на газ 

для населения Кемеровской области – Кузбасса!

Постановлением РЭК Кузбасса от 25 ноября 2022 
года № 710 с 1 декабря 2022 года изменяется рознич-
ная цена на газ, реализуемый населению Кемеровской 
области – Кузбасса ООО «Газпром межрегионгаз Кеме-
рово».

Цена за 1 кубометр газа с 01.12.2022 года – 6,69 руб. 
по всем направлениям использования.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», квалификационная 
коллегия судей Кемеровской области объявляет об открытии вакантных 
должностей:

– судьи Кемеровского областного суда (ЧЕТЫРЕ ВАКАНСИИ);
– председателя Кировского районного суда г. Кемерово;
– председателя Ленинского районного суда г. Кемерово;
– заместителя председателя Юргинского городского суда Кемеровской 

области; 
– заместителя председателя Междуреченского городского суда Кеме-

ровской области;
– судьи Междуреченского городского суда Кемеровской области; 
– судьи Заводского районного суда г. Кемерово;
– судьи Рудничного районного суда г. Кемерово;
– судьи Заводского районного суда г. Новокузнецка Кемеровской об-

ласти; 
– судьи Киселевского городского суда Кемеровской области (ДВЕ ВА-

КАНСИИ);
– мирового судьи судебного участка № 2 Зенковского судебного района 

г. Прокопьевска Кемеровской области;
– мирового судьи судебного участка № 2 Заводского судебного района 

г. Кемерово;
– мирового судьи судебного участка № 1 Промышленновского судебно-

го района Кемеровской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 
14.00 (обед с 13.00 до 13.30), по адресу: 650000, г. Кемерово, ул. Николая 
Островского, 12а, каб. 413 (Управление Судебного департамента в Кеме-
ровской области – Кузбассе), с 1 по 26 декабря 2022 года.

Последний день приема документов 26 декабря 2022 года до 16.00. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются.

Председатель В.И. Захаров.

Уважаемые кузбассовцы� С � по 9 декабря �ͽ�� года с 1� до 
1� часов вы можете обратиться к заместителю губернатора 
Кузбасса, заместителю председателя правительства Кузбас-
са, руководителям исполнительных органов Кемеровской 
области £ Кузбасса, иных организаций по телефонам прямой 
линии�

� декабря �понедельник� £ ʶматок ʼлия ˨иколаевна – ди-
ректор некоммерǆеской организации �Ǩонд развития ƾилиǈного 
строительства Ǡузбасса�
 тел. � ���4�� ������ͽ1.

� декабря �вторник� £ Догадов ˣалерий Анатольевич – за-
меститель губернатора Ǡузбасса �по вопросам безопасности и 
правопорядка�
 тел. � ���4�� ������ͽ9.

� декабря �среда� £ ˣоронина Елена Анатольевна – замести-
тель председателя правительства Ǡузбасса �по вопросам социаль-
ного развития�
 тел. � ���4�� ����4���.

£ Печеркина Ирина Александровна – министр строительства 
Ǡузбасса
 тел. � ���4�� ������4�.

� декабря �четверг� £ ʼдина Анна Ивановна – министр культу-
ры и национальной политики Ǡузбасса
 тел. � ���4�� ������4�.

9 декабря �пятница� £ ʭалакирева Софья ʼрьевна – министр 
образования Ǡузбасса
 тел. � ���4�� ���4���1.

ǟƾедневно
 кроме выǲодныǲ и праздниǆныǲ дней
 с ���� до ����� 
работает телефон обраǈений к губернатору Ǡузбасса� 
� ���4�� ���41�9�.

ˣ ʭелове полицейские 
задержали человека, со-
общившего о минировании 
остановки общественного 
транспорта.

В дежурную часть межму-
ниципального отдела МВД 
России «Беловский» посту-
пил сигнал из единой дис-
петчерской службы о том, что 
на номер 112 позвонил неиз-

вестный и сообщил о мини-
ровании остановки. Поли-
цейские и сотрудники ФСБ 
никакого устройства там не 
нашли, зато установили лич-
ность звонившего. Им ока-
зался ранее неоднократно су-
димый 35-летний местный 
житель. Как сообщила пресс-
служба ГУ МВД по Кемеров-
ской области, он признался в 
том, что сообщил о ложном 

преступлении из хулиган-
ских побуждений, находясь 
в состоянии алкогольного 
опьянения.

Возбуждено уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 207 УК РФ. Мак-
симальная мера наказания 
составляет 5 лет лишения 
свободы.

Ǌксаǩа ǚрȳева.

Прокопчанка «прогорела» 
на инвестициях, так как 
связалась с аферистами.

39-летняя горожанка со-
общила в полицию о том, что 
неизвестные похитили у неё 
крупную сумму. Произошло 
это так: месяц назад ей позво-
нил мужчина и предложил 
дополнительный заработок 
на криптовалютной бирже. 
Та согласилась.

Мужчина передал труб-
ку «финансовому аналити-
ку», которая убедила женщи-
ну перечислить ей 6 тысяч 
рублей в качестве старто-
вого взноса для открытия 

брокерского счёта. Далее 
следовала инструкция за-
регистрироваться на сай-
те, имитирующем электрон-
ную торговую площадку. В 
личном кабинете женщина 
увидела пополнение счёта и 
после этого поверила в воз-
можность получения сверх-
прибыли. Тогда она оформи-
ла в банке кредит на сумму 
400 тысяч рублей, на которые 
приобрела на псевдоброкер-
ской площадке криптовалю-
ту. Вскоре прокопчанка уви-
дела, что её «доход» составил 
600 тысяч рублей, и попыта-
лась вывести эти средства, но 
не смогла. Связаться с кон-

сультантами у неё тоже не по-
лучилось. Только после этого 
женщина поняла, что её обма-
нули. Возбуждено уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 159 УК РФ «Мошенни-
чество». Полиция напомина-
ет гражданам о необходимо-
сти проявлять бдительность 
и всегда советоваться с род-
ственниками, прежде чем вы-
полнять какие-либо действия 
со своими счетами, не переда-
вать незнакомцам конфиден-
циальные сведения и не вы-
полнять никаких действий 
под их диктовку.

Ǉариса Ǆваǩова.

// приговор

ƭаработали на� срок

ˣ Кемерове две наркотор-
говки приговорены к ре-
альным срокам наказания.

Рудничный районный суд 
вынес приговор по уголов-
ному делу в отношении двух 
жительниц Новосибирска. В 
январе текущего года право-
охранители получили опера-
тивную информацию о том, 
что две женщины пытаются 
сбыть крупную партию ге-
роина. Их задержали, изъя-
ли около 40 свёртков с нар-
котиком, а также мобильные 
телефоны и банковские кар-
ты. Кроме того, в Рудничном 
и Кировском районах Кеме-
рова, а также в микрорайоне 
Южном полицейские обна-

ружили 11 тайников с запре-
щённым веществом, которые 
успели оборудовать подель-
ницы. Общая масса изъято-
го героина составила поч-
ти 30 граммов, что является 
крупным размером. Было 
возбуждено уголовное дело.

Как сообщила пресс-
служба областного управле-
ния полиции, обвиняемые 
работали наркозакладчи-
цами в интернет-магазине 
и приехали в Кемерово из 
соседнего региона с целью 
сбыта крупной партии нар-
котика. Одна женщина при-
говорена к 6 годам 2 месяцам, 
а вторая – к 6 годам лишения 
свободы. Отбывать наказа-
ние обе наркоторговки будут 

в колонии общего режима.
Кузбасские полицейские 

настоятельно рекоменду-
ют жителям региона отка-
зываться от поступающих в 
Сети предложений подрабо-
тать курьерами по закладке 
наркотических веществ. Ано-
нимность и безнаказанность, 
которую обещают наркотор-
говцы курьерам, являются 
мнимыми. Сотрудники по-
лиции Кузбасса обладают до-
статочными возможностями 
для того, чтобы пресечь бес-
контактную торговлю запре-
щёнными веществами, выя-
вить всех участников схемы 
сбыта и собрать доказатель-
ства вины каждого.

Вера Скворцова.

30 ноября 2022 г. на 73-м году ушел из жизни ветеран уголовно-ис-
полнительной системы России, генерал-лейтенант внутренней служ-
бы в отставке, возглавлявший ГУФСИН Кузбасса с 2002 по 2011 год,

ДОЛЖАНЦЕВ 
Валерий Сергеевич.

Валерий Сергеевич всегда отличался человеколюбием, умением 
слышать людей, профессионализмом и порядочностью, трудолюби-
ем и принципиальностью.

Личный вклад генерала Должанцева в укрепление и развитие УИС 
Кузбасса поистине огромен. Помимо многочисленных ведомствен-
ных и федеральных наград, он заслуженно удостоен звания «Почёт-
ный гражданин Кемеровской области».

Руководство, личный состав и ветераны ГУФСИН Кузбасса глу-
боко скорбят по случаю безвременного ухода Валерия Сергеевича и 
выражают искренние соболезнования родным и близким.

Прощание с Валерием Сергеевичем состоится 2 декабря в Георги-
евском зале Знаменского собора с 12.30 до 13.30.
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 Фото Ǌаксима ǈиселева.

Приобретаем квартиру 
правильно

Квартиры 
с «сюрпризами»

Процесс покупки дома или 
квартиры специалисты совету-
ют начинать с заказа выписок 
из ЕГРН (Единый государствен-
ный реестр недвижимости) на 
понравившийся объект, чтобы 
убедиться, что он не является 
проблемным.

Выписка – это документ (на 
бумаге с печатью или в виде 
электронного файла), который 
содержит сведения о зарегистри-
рованном в Росреестре объекте 
недвижимости. Есть несколько 
видов выписок для разных целей. 
Часть информации из реестра 
доступна всем (то есть её может 
узнать любой человек или ор-
ганизация, не обязательно соб-
ственник), а часть закрытая – к 
ней доступ ограничен.

В доступной части имеется:
– кадастровая стоимость не-

движимости;
– границы и расположение 

объекта: точный адрес, схема на 
местности;

– ФИО владельца; 
– информация о тех, кому объ-

ект принадлежал раньше;
– сведения о том, наложены ли 

на недвижимость обременения 
и аресты и зарегистрированы ли 
вместе с собственником недее-
способные лица, находящиеся 
под опекой;

– данные о дате постройки и 
введении в эксплуатацию.

Также в открытом доступе 
есть информация, что объект 
признали аварийным, подле-
жащим сносу или непригодным 
для проживания, данные о за-
явленных в суде правах и другие 
сведения, предусмотренные фе-
деральным законом. А также как 
часто приглянувшаяся квартира 
меняла владельцев. Если регу-
лярно – есть повод задуматься, 
что не так с этой недвижимо-
стью.

Как правило, люди сегодня 
покупают жильё в ипотеку, в це-
почке бывает много участников, 
и скорость оформления сделок 
по цепи имеет большое значение. 
Замедлить процесс регистрации 
квартиры могут приостановки 
учётно-регистрационных дей-
ствий. Есть причины, по кото-
рым невозможно сразу зареги-
стрировать недвижимость.

«Это несоответствие доку-
ментов, когда, к примеру, на го-
сударственную регистрацию 
предоставляется договор на от-
чуждение недвижимости в про-
стой письменной форме, а зако-
ном предусмотрен нотариально 
зарегистрированный», – рас-
сказала начальник отдела реги-
страции недвижимости, веде-
ния ЕГРН, повышения качества 
данных ЕГРН управления Рос-
реестра Наталья Чермянина. 
Несоответствие формы дого-
вора ведёт к его юридической 
ничтожности. Иными слова-
ми, правовых последствий та-
кой сделки не возникает, и она 
не проходит. Приходится идти к 
нотариусу и исправлять оплош-
ность.

Второй случай, замедляю-
щий регистрацию, это когда жи-
лой дом и земельный участок 
принадлежат одному человеку и 
покупатель пытается оформить 
сделку купли-продажи либо 
дома без земли, либо земельно-
го участка без жилого строения. 
Нужно регистрировать и то, и 
другое одновременно. Эти меры 
предусмотрены Земельным ко-
дексом Российской Федерации.

И третий фактор, замедляю-
щий регистрацию: когда прода-
вец приобрёл недвижимость с 
помощью материнского капита-
ла. Если жильё куплено с при-
влечением этих средств, значит, 
по закону всем членам семьи 
(включая всех детей) долж-
ны быть выделены доли в этой 
квартире. Только после этого 
жильё можно продавать, если 
возникла такая необходимость. 
Также требуется согласие орга-
нов опеки и попечительства.

«И если доли не выделены, 
то регистрация такой сделки 
невозможна до момента, ког-
да каждый из детей не получит 
свою долю в установленном за-
коном порядке», – подчёркивает 
Наталья Чермянина.

В электронном виде
Ускорить процесс регистра-

ции может соблюдение всех 
требований к формированию 
пакета документов. А также – 
регистрация сделки в электрон-
ном виде. По итогам октября 
2022 года 47,1 процента заявле-
ний на регистрацию ипотеки в 

Кузбассе были поданы в Управ-
ление Росреестра именно таким 
способом.

Как рассказал начальник от-
дела эксплуатации информа-
ционных систем, технических 
средств и каналов связи кузбас-
ского управления Росреестра 
Владислав Санин, электронная 
регистрация имеет как мини-
мум четыре преимущества перед 
обычной:

1) до 90 процентов таких за-
явлений регистрируется в Куз-
бассе в течение суток;

2) экономит время участни-
ков сделки (не нужно посещать 
МФЦ, чтобы сдать документы на 
регистрацию сделки, и повторно, 
чтобы получить результат);

3) экономит деньги (госпош-
лина на 30% ниже, некоторые 
банки предлагают дополни-
тельный дисконт по процентам 
за электронную регистрацию, 
плюс гражданам не нужно тра-
титься на дорогу, если приобре-
таемый объект находится в дру-
гом регионе);

4) позволяет отслеживать 
статус рассмотрения заявления 
по интернету, в режиме онлайн.

Спасение от аферистов
Недвижимость всегда была 

лакомым куском для аферистов. 
В настоящее время существует 
несколько способов защитить 
свои объекты от мошенниче-
ских действий. Прежде всего это 
регистрация права собственно-
сти на объекты, купленные ра-
нее, если сведения о них до сих 
пор не внесены в ЕГРН.

Также можно подать в Росре-
естр заявление о запрете на со-
вершение сделки с вашей недви-
жимостью без вашего личного 
участия. Для внесения в ЕГРН 
Росреестра записи о запрете сде-

лок с недвижимостью без лич-
ного присутствия собственника 
необходимо обратиться в бли-
жайший многофункциональный 
центр «Мои документы».

После заполнения соответ-
ствующей формы вам выдадут 
расписку, что заявление полу-
чено и передано в обработку. 
Также вы можете скачать бланк 
заявления, распечатать и запол-
нить дома, а потом просто за-
нести и зарегистрировать его 
в МФЦ. Важно: подать соот-
ветствующее заявление может 
только лично собственник не-
движимости.

По словам специалистов Рос-
реестра, запрет совершения сде-
лок распространяется на все 
виды действий с объектом не-
движимости: регистрации пе-
рехода, прекращения, ограни-
чения права и обременений, а 
также сделок по продаже, по-
купке, дарению, передаче в за-
лог, мене, выделению долей ва-
шего объекта недвижимости.

После регистрации заявле-
ния в Единый государственный 
реестр недвижимости вносится 
запись, которая свидетельствует 
о наличии запрета любых дей-
ствий с недвижимостью без при-
сутствия собственника.

Чтобы проверить наличие 
этой записи, вам необходимо 
получить выписку из ЕГРН о ха-
рактеристиках и правооблада-
телях объекта недвижимости, 
где в разделе 2 (Сведения о заре-
гистрированных правах) будет 
присутствовать соответствую-
щий пункт.

Если вы не собираетесь в обо-
зримом будущем совершать ка-
кие-либо сделки с вашим не-
движимым имуществом, то 
специалисты Росреестра насто-
ятельно рекомендуют оформить 
такой запрет, который сможет 
защитить недвижимость от ка-
ких-либо незаконных посяга-
тельств.

Часть заявлений уже сегод-
ня можно подать в Росреестр в 
электронной форме, через лич-
ный кабинет на сайте ведомства. 
А всего здесь доступны в элек-
тронном виде уже 36 государ-
ственных услуг. Чтобы войти в 
личный кабинет на сайте Рос-
реестра, дополнительная реги-
страция не нужна. Сделать это 
можно с помощью подтверждён-
ной учётной записи на портале 
«Госуслуги».

Дмитрий Уваров.

Спрос на недвижимость в Кузбассе устойчиво 
растёт. ʰа 1ͽ месяцев �ͽ�1 года в Управление 
Росреестра по Кемеровской области £ Кузбассу 
было подано ��� ��� заявлений на учётно�
регистрационные действия с обˎектами не�
движимости, в том числе �ͽ �1� заявлений на 
регистрацию ипотеки. А по итогам 1ͽ месяцев 
�ͽ�� года цифры выросли до �9� �4� и �� ��ͽ 
соответственно. ˣ этой связи вопрос 
«Как правильно купить жильё и обезопасить 
себя от мошенников или от недобросовестных 
продавцов?» становится всё более актуальным.

// для справки

Что такое выписка из ЕГРН 
(Единого государственного 
реестра недвижимости).
Выписку из ЕГРН о недви-
жимости конкретного чело-
века может получить только 
он сам. Единственное исклю-
чение – представитель соб-
ственника по нотариально 
заверенной доверенности.
Такая выписка пригодится в 
ситуации, если вы, например, 
продали квартиру, а УФНС 
продолжает слать уведом-
ления об уплате налога. Или 
вы хотите получить жильё по 
договору социального най-
ма, и вам надо подтвердить, 
что у вас в собственности нет 
жилой недвижимости.
Стоимость этой выписки за-
висит от объёма запрошен-
ных сведений. Если нужна 
информация о недвижи-
мости в пределах региона, 
это будет стоить 640 рублей 
в бумажном варианте и 
470 рублей в электронном 
виде.
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 В театре готовятся не только к премье-
ре� но и к представлению с ǂедуȱкой Ǌо-
розом в фойе. Фото предоставлено ǈеме-
ровским театром для детей и молодȹжи.

ŚвоŲ путь��� к źпектаклƇ

// занятость

řаботаŲ на źебƈ
Экономика малого и среднего бизнеса на сегодняш-

ний день является сильнейшим драйвером разви-
тия Кузбасса. Для предпринимателей был создан 

уникальный налоговый режим: когда человек может за-
ниматься бизнесом, просто зарегистрировавшись в те-
лефонном приложении. В России уже более 5 миллионов 
самозанятых, свидетельствуют данные ФНС.

«Мы создаём новую экономику, в которой ключевую роль 
будет играть малое и среднее предпринимательство. В этой 
сфере работает более 280 тысяч человек – каждый четвёр-
тый занятый в экономике Кузбасса. Малый бизнес – это 
мощнейший резерв для проведения кардинальных преоб-
разований в экономике, изменения её структуры. Пока доля 
малого бизнеса в налоговых доходах Кузбасса менее 20 про-
центов, я поставил перед правительством Кузбасса задачу 
довести этот показатель до 50 процентов», – так оценивает 
губернатор Сергей Цивилев роль малого и среднего пред-
принимательства в системе экономики региона.

Ваͥен лю͠оΨ ͠изнес
Напомним, что с июля 2020 года в России появилась 

новая система налогообложения для людей, которые ра-
ботают на себя. Со своего профессионального дохода 
они платят четыре процента при оказании услуг физиче-
ским лицам и шесть – юридическим. При этом ни нало-
говых деклараций, ни обязательных взносов в пенсион-
ный фонд или ОМС от самозанятых не требуется.

По словам губернатора, представители самого пер-
спективного сегмента бизнес-сообщества видят в ре-
гионе потенциал и готовы здесь развивать своё дело. 
Несмотря на внешние ограничения, наша экономика 
устойчиво развивается, бюджет позволяет выполнять 
все социальные обязательства, так что предпринимате-
ли могут быть уверены в своём будущем и рассчитывать 
на поддержку правительства Кузбасса.

«Динамика прироста работающих в новом налоговом 
режиме радует, – отмечает уполномоченная по защите 
прав предпринимателей в Кузбассе Елена Латышенко. – 
Плановый показатель 15 тысяч самозанятых у нас был 
достигнут за полгода. На первую половину 2022 года в 
Кузбассе уже более 50 тысяч самозанятых».

͎ростота и ͱдо͠ство ра͠оты
«Три кита» самозанятости в Кузбассе очень просты: 

регистрируешься, получаешь деньги и с них платишь 
официальный налог. Появились вопросы – можно обра-
титься в центр «Мой бизнес».

«Очень понятный, прозрачный и простой механизм. 
По сути, без взаимодействия с налоговыми органами – 
достаточно скачать приложение «Мой налог» на смарт-
фон, и всё. Если ты оказываешь услуги, то выполняешь 
эти действия в приложении самостоятельно, не обраща-
ясь к специалистам, тем более к специальным консуль-
тантам, хотя если такая потребность есть, то в «Мой на-
лог» это всё оказывается», – отмечает Елена Латышенко.

«Мы с 2020 года поддерживаем самозанятых граждан. 
Это и оказание услуг на условиях софинансирования, 
и образовательные мероприятия, куда мы привлекаем 
сертифицированных спикеров, которые дают полезные 
знания. Смотрим также опыт других регионов России», – 
рассказали в центре «Мой бизнес» в Кузбассе.

«Ты берёшь и регистрируешься. Введёшь день-
ги – платишь налоги, причём по минимальной ставке. 
Меньше ставки не бывает, она только у тех, кто вообще 
освобождён от налогов. Нет рисков не по той форме сдать 
отчёт и получить заблокированный счёт или штраф», – 
рассказывает кемеровчанин Олег Привалов, самозаня-
тый, автор коммерческих текстов.

Отмечают эксперты и отклик от молодых самозаня-
тых в Кузбассе, да и в России в целом. «У нас уже с 14 лет 
можно стать самозанятым, единственное условие – с 
разрешения родителей или опекунов. Сейчас уже боль-
ше 1000 человек от 16 до 18 лет зарегистрировано в Куз-
бассе самозанятыми. Причём сферы айтишные, реклам-
ные, по продвижению продукции. По сути, это очень 
хороший старт в бизнесе, в предпринимательстве для 
молодых людей», – говорит Елена Латышенко.

͎реодолеваем препͽтствиͽ
Есть и обратная сторона самозанятости – например, 

пенсии и больничные, которые самозанятым никак не 
оплачиваются. Из-за этого такой предприниматель при 

выходе на пенсию может рассчитывать только на стан-
дартные выплаты, а день, проведённый на больничном, 
принесёт убытки.

«Да, у самозанятого не формируются пенсионные пра-
ва. Но он не лишён права самостоятельно формировать 
их. Можно также делать отчисления на свой пенсион-
ный счёт. Помните, были дискуссии, когда увеличился 
размер страховых взносов для тех, кто имел упрощён-
ную систему налогообложения. Люди говорили: «Куда 
идут мои деньги… я сама буду себе формировать свои 
права». В данном случае предоставляется право само-
стоятельно о своих деньгах побеспокоиться», – объяс-
няет Елена Латышенко.

Есть решение и по социальной поддержке такой ка-
тегории работников. Министерство труда и соцзащиты 
разработало новую модель соцстрахования самозаня-
тых. Граждане страны, работающие в этом статусе, смо-
гут самостоятельно устанавливать размер выплат в слу-
чае ухода на больничный с июля 2023 года.

«Минтруд РФ презентовал новую модель непринуди-
тельного соцстрахования на случай временной нетру-
доспособности. Она начнёт работать летом следующего 
года. Страховщиком выступит российский Соцфонд», – 
цитируют информагентства министра труда Антона Ко-
тякова.

По его словам, человек сможет сам выбрать, какой 
размер выплат на больничном он хотел бы получать. 
Для этого самозанятый должен будет платить страховые 
взносы, сумма их выбирается самостоятельно. Это мо-
жет быть 32 484 рубля (два МРОТ за месяц) или 48 726 
рублей (три МРОТ за месяц). В зависимости от выбран-
ной страхуемой суммы человек будет платить или около 
1250 рублей в месяц, или 1871 рубль.

Пособия станут выплачиваться лишь в случае непре-
рывной уплаты взносов в течение года.

В законодательном проекте также прописана воз-
можность «каникул» по платежам. Это будет возможно 
во время неработоспособности. Кроме того, самозаня-
тый сможет «пропускать» один платёжный месяц каж-
дые полгода постоянного внесения средств.

Дмитрий Уваров.

В Кемеровском театре для детей и мо-
лодёжи готовят новую постановку 
для детей – «Винни Пух и день забот» 

по сказочной повести английского писа-
теля А. Милна. Оформляет спектакль мо-
лодой художник – Дарья Каракулова, вы-
пускница филиала РГИСИ. Надо сказать, 
уже много лет главный режиссёр театра 
Ирина Латынникова не изменяет этой тё-
плой традиции – дарить перед Новым го-
дом любимым юным зрителям хорошую 
сказочную историю. Ту, которая будет ещё 
долго радовать и детей, и родителей.

– Ирина Николаевна, расскажите об 
этой традиции подробнее.

– Всегда долго думаем, что будем ста-
вить на Новый год, рассматриваем раз-
личные варианты, стараемся выбирать 
хороший литературный материал. И 
главное – тут надо ощутить – прозву-
чит ли сегодня то или иное произведение, 
«попадёт» ли в зрителя. Поэтому наши 
новогодние спектакли по окончании 
праздника становятся основой детского 
репертуара, более того, становятся фе-
стивальным спектаклями.

– Какие из них имели/имеют дол-
гую и счастливую жизнь, награды?

– Например, спектакль «Путешествие 
Нильса с дикими гусями» по сказоч-
ной повести С. Лагерлёф. Когда мы над 
ним работали, никто и не думал о каких-
то фестивалях. Просто сочиняли спек-
такль, в котором было много театраль-
ного хулиганства, живой театральной 
игры. Думали о том, чтобы не было мёрт-

вых, статичных сцен. И о том, чтобы про-
странство спектакля «дышало» вместе 
с актёрами. Ещё постановка «Волшеб-
ное кольцо» по сказке Б. Шергина, кото-
рая получила Российскую национальную 
премию за лучший детский спектакль. 
Новый год для нас – действительно за-
мечательный повод поставить живой, до-
брый спектакль для детей. Такими ста-
ли «Доктор Айболит» (К. Чуковский), 
«Сказка о четырёх близнецах» (П. Пан-
чев). Просто не пришло в голову посылать 
их на театральные фестивали, они каза-

лись нам слишком простыми. Тем не ме-
нее они наполнены бурной театральной 
игрой с различными самыми обыкновен-
ными предметами и, самое главное, хоро-
шими, глубокими смыслами.

– Почему «Винни-Пух»?
– Сказочная повесть, опубликованная 

в 1926 году, показалась созвучной на-
шему времени. Подумать только, в ней 
нет традиционной борьбы добра и зла, 
без чего сказка невозможна. Но есть на-
ивный мир любви и заботы, нормальное, 
защищённое детство без необходимо-
сти решения взрослых проблем. Нам по-
думалось, что сегодня необходим такой 
спектакль, главный герой которого мед-
вежонок Винни-Пух – великий наивный 
мудрец, по сути дела – ребёнок, который 
ничего не знает, но хочет знать всё. Он 
любит мёд, обожает путешествия, в го-
лове у него опилки, поэтому его пугают 
длинные слова... Но зато он сочиняет за-
бавные стихи, и нередко в его голову при-
ходят блестящие идеи.

– Что вы хотите этим спектаклем 
донести до юных театралов?

– Постановка детского спектакля – за-
дача непростая. Многие возразят: «Что 
тут сложного? Свет поярче, костюмы по-
богаче, песен побольше, музыку повесе-
лее – вот тебе и детский спектакль». Так 
многие взрослые думают. А дети мол-
ча с этим соглашаются, смотрят похожие 
друг на друга, как под копирку сделанные 
спектакли. Но если думать и работать не 
формально, а, как мы говорим, творчески, 

то всё становится непросто. Спектакль 
может стать событием не только в жизни 
ребёнка, но и его родителей. Театр дол-
жен удивить... А чем он будет удивлять, 
это решается по-разному.

– Костюмы, грим, сценические ре-
шения – будет что-то интересное?

– Пока спектакль только сочиняется – 
существует в наших головах и на эскизах 
художника. Закупаются ткани, чертятся 
чертежи, проводятся технические сове-
щания по костюмам и сценографическо-
му решению. Актёры осторожно начина-
ют приближать к себе героев повести. Мы 
не знаем, каким получится спектакль, мы 
его только ощущаем. Рассказывать о нём 
трудно, ведь он только-только опреде-
ляется, формируется. У нас свой путь. О 
технологии говорить не будем. Стараемся 
выстроить на сцене человеческую исто-
рию по законам живого театра. Если всё 
совпадает, у спектакля возникает потря-
сающее обаяние, которое волнует зрите-
ля. Посещение театра становится живым, 
человеческим событием.

– Кто будет играть главного героя?
– Боюсь проговорить фамилию актёра. 

И вообще, боюсь говорить о будущем спек-
такле. Всё очень хрупко и неустойчиво. Ра-
ботаем, сочиняем. Вот так и живём, вяжем 
тоненькие ниточки. Актёры на репетициях 
вспоминают своё детство и свои любимые 
игрушки... Надеемся, что все пазлы спекта-
кля сойдутся. Ждём детей и их родителей. 
Верим, что всё будет хорошо!

Ǆǩтересоваласȳ Аǩǩа ǎимоȰук.

// премьера
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ŗтŭƄž ź польŰоŲ

Как ранее отмечал министр 
сельского хозяйства РФ Дмитрий 
Патрушев, агротуризм становит-
ся всё более привлекательным ви-
дом отдыха как в России, так и во 
всём мире. Непосредственно для 
сельских территорий – это новая 
«точка роста» и стимул для реали-
зации природного и культурного 
потенциала. Ну а главными «про-
водниками» сельского туризма, 
по мнению главы профильного 
министерства, являются именно 
фермеры. 

«В целом для нашего региона 
хорошая перспектива для разви-
тия агротуризма, – отметил ми-
нистр сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов. – 
Причин несколько: фермерство 
развивается, фермерам активно 
оказывается господдержка. Уви-
деть, как производятся натураль-
ные продукты, «пообщаться» с 
сельскохозяйственными живот-
ными, провести время на приро-
де – для городского жителя и по-
знавательный, и увлекательный 
отдых. Для фермера же это отлич-
ная реклама своей продукции».

Одним из первооткрывателей 
направления агротуризма в Куз-
бассе стала семейная ферма Лоба-
новых, расположенная в посёлке 
Первомайском Промышленнов-
ского муниципального округа. 
На сегодняшний день труженики 
уже добились определённых вы-
сот, выработали свой узнаваемый 
стиль и активно тиражируют луч-
шие практики.

Напомним: ферма существует 
с 2015 года. Основное направле-
ние – животноводство. «Первые 
два года мы присматривались, 
пробовали, вкладывали соб-
ственные средства, а в 2018 году 
заявились на грант по програм-
ме развития семейных ферм и 
получили более четырнадца-
ти миллионов рублей, что дало 
значительный толчок разви-
тию», – рассказал Александр Ло-
банов. Так, на эти деньги, а также 
ещё 20 млн личных средств были 
приобретены универсальная до-
ильная станция, установка ох-
лаждения молока, два трактора 
МТЗ, зерноуборочный комбайн, 
грабли, пресс-подборщик, сеял-
ка, протравливатель, оборудова-
ние для сыроварения, закуплены 
козы и коровы.

На данный момент на ферме 
занимаются разведением КРС, 
коз, есть кролики, голуби, лоша-
ди, страусы, индюки и даже пара 
оленей.

Галина и Александр Лобановы 
выращивают собственные корма 
для животных, налажена систе-
ма переработки молока, произ-
водятся твёрдые и полутвёрдые 
сыры, сливочное масло, творож-
ный сыр и другие продукты. «Мы 
убеждены, что секрет долголе-
тия и счастливой жизни – это со-
четание пользы и вкуса, поэтому 
стараемся производить соответ-
ствующий продукт, – подчер-
кнул Александр Петрович. – Нам 

было важно контролировать весь 
процесс производства – от кор-
мов до переработки. Немало сил 
и средств ушло на воплощение 
в жизнь этой идеи: подбирали 
нужные породы животных, из-
учали технологический процесс, 
но всегда хотели производить 
именно сыры. В этом нам с су-
пругой теперь помогает и дочь. В
2019-м воплотили идею в жизнь 

– открыли собственную сыровар-
ню. Всё полученное молоко мы 
направляем туда. Примерно де-
сять литров уходит на изготовле-
ние одного килограмма сыра».

Ежемесячно на ферме произ-
водят до полутора тонн мягких, 
полутвёрдых и твёрдых сыров из 
козьего и коровьего молока, а так-
же сливочное масло. Александр 
Петрович отметил, что особен-
ным спросом пользуются так на-
зываемые авторские сыры и сыр-
ные сладкие десерты (к слову, 
продукт скоропортящийся).

С 2020 года хозяйство занима-
ется новым направлением – агро-
туризмом. Это экскурсии, дегу-
стации, мастер-классы по дойке 
животных и сыроварению, фото-
сессии и множество других инте-
ресностей. В основную программу 
включено посещение пивоварни 
(2,5 часа), сыроварни с дегуста-
цией продуктов (2,5 часа). А даль-
ше можно дополнить маршрут ис-
ходя из собственных пожеланий: 
например, заглянуть в курятник 
или посетить пекарню с настоя-
щей русской печью и поучаство-
вать в мастер-классе по выпечке. 
К слову, хлебный дом Лобановы 
презентовали на праздновании 
двухлетия сыроварни и предло-
жили гостям продегустировать 
первую булку хлеба, испечённую 

в новой печи. С тех пор в избе 
можно приобрести ещё и свежую 
выпечку.

Заявки на агроэкскурсии при-
нимаются и на сайте фермы, и че-
рез турфирмы. Ценовая политика 
рассчитана на широкую аудито-
рию. Как отметил Александр Ло-
банов, на сегодняшний день по-
пулярность приобрели экскурсии 
для школьников. Поездку мож-
но запланировать на любой день 
любого времени года – туристам 
здесь рады всегда.

«Была мечта – организовать 
ферму и принимать на ней гостей, 
и гости поначалу не воспринима-
лись как часть бизнеса, – подчер-
кнул фермер. – Однако после того, 
как Ассоциация туристических 
агентств привезла 200 человек к 
нам на экскурсию, мы поняли, ка-
кой неподдельный интерес может 
вызвать посещение фермы. У нас 
родилась идея создания экскур-
сионных туров к себе на усадьбу. 
И её мы также воплотили в жизнь, 
став первопроходцами в сфере аг-
ротуризма в Кемеровской обла-
сти. Для этого вида познаватель-
ного отдыха сейчас открывается 
больше возможностей, тем более 

огромных вкладов не требуется. 
Правда, важно обучить экскурсо-
водов и построить программу по-
сещения». 

А вообще, агротуризм – это хо-
рошая платформа для привлече-
ния покупателя, например, более 
30% своего сыра Лобановы про-
дают на месте, туристам. Есть при 
ферме и аутентичная гостиница. 
«Мы активно работаем по разви-
тию именно этого направления – 
хотим воссоздать быт сибирской 
деревни XVIII-XIX столетий со 
всеми присущими ему построй-
ками: срубами, избой, колодцем, 
башней, кузницей, часовней, а 
также предметами быта, чтобы 
гости усадьбы прониклись духом 
времени, увидели историко-куль-
турное наследие своими глаза-
ми, провели время в живописных 
местах и увезли с собой не только 
впечатления, но и полезные зна-
ния, навыки, а также натураль-
ную продукцию, произведённую 
на ферме».

Добавим: в гостинице уже от-
крыт один семейный номер, спо-
собный принять до пяти человек. 

Между тем с 2022 года на фе-
деральном уровне действует 

программа грантов на развитие 
именно агротуризма. Лобановы 
направляли необходимый пакет 
документов, но заручиться под-
держкой не удалось. «В вопросах 
ведения бизнеса в аграрном сег-
менте экономики рассчитываем 
на собственные силы, – отметил 
Александр Петрович. – Главное 

– иметь желание развивать дело, 
быть гостеприимным и не боять-
ся показать все внутренние про-
цессы, как производится нату-
ральная продукция».

По мнению специалистов 
Минсельхоза РФ, развитие сель-
ского туризма должно обеспечить 
формирование дополнительных 
условий для устойчивого роста 
фермеров, а также создать допол-
нительные рабочие места на селе.

Алеǩа Смирǩова.

œуŰбаźźовſƄ раźпробовали новƄŲ виŭ отŭƄžа ȟ аŬротуриŰм и ź больƁим уŭовольźтвием 
поŬруůаƇтźƈ в ŭеревенźкие буŭни� Ƃеŭро напитаннƄе źвоим колоритом и ароматом локальноŲ 
ŬаźтрономиƀеźкоŲ куžни

 Фото из семейного арǳива ǉобановȴǳ.

// визитная карточка 
Семейная ферма ֩обановых в 
ȥромышленновском муници-
пальном округе известна во 
всём ȡузбассе. Супруги – �ста-
рожилы� отрасли, настояɖий 
пример для подражания. 

// кстати

ȡ Новому году на ферме по-
явится отдельное помеɖение 
для проведения мастер�клас-
сов по сыроварению.
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 Фото Фȹдора ƿаранова.

Перваƈ помоƂь� 
блиŰко и ŭоźтупно

На пресс-конференции министр 
здравоохранения Кузбасса Дмитрий 
Беглов отметил, что во многом совре-
менные тренды задал ковид. «Сбрасы-
вать со счетов коронавирус мы пока не 
можем и учимся с ним жить. COVID-19, 
с одной стороны, стал испытанием для 
медиков, с другой – задал определён-
ные тренды в работе. Медикам всего 
мира пришлось искать новые варианты 
оказания медицинской помощи. Одно 
из таких направлений – развитие дис-
танционных форм работы», – отметил 
Дмитрий Беглов. 

Яркий пример – кол-центры, которые 
со времён пандемии усилили работу. По-
звонив на номер 122, можно справиться 
не только о том, как записаться на вак-
цинацию от коронавируса. Сфера дей-
ствия кол-центра расширилась: это и 
проведение дистанционных консульта-
ций операторов и врачей (в рамках ком-
петенций), контроль пациентов из групп 
риска, передача обращений в медицин-
ские организации. Причём делается это 
круглосуточно в режиме 24/7 (служба 
«122»).

В перспективе будет создан кол-центр 
по принципу единой регистратуры, т. е. 
единого окна, с уникальным бесплатным 
номером для всего региона. У жителей 
Кузбасса появится возможность записы-
ваться в медицинские организации не по 
прикреплению, получать предваритель-
ные напоминания о предстоящих визи-
тах с возможностью отмены. Дело – за 
выбором программного продукта.

Кͱз͠асскаͽ телемедиʹина
В Кемеровской области обновили ре-

гиональную систему телемедицинских 
консультаций. Об этом министр здраво-
охранения Кузбасса Дмитрий Беглов так-
же рассказал во время пресс-конференции. 
Теперь медики из отдалённых и трудно-
доступных территорий могут на порта-
ле получить консультацию коллег из об-
ластных клиник.

«Дистанционно врачи могут обсуждать 
истории болезни сложных пациентов, 
просматривать лабораторные и диагно-
стические исследования, обмениваться 
графическими данными, результатами 
исследований. Сегодня на портале заре-
гистрировано более 900 медицинских ра-
ботников из 90 медицинских организа-
ций региона. С октября проведено около 
400 консультаций по 34 различным про-
филям: кардиология, онкология, инфек-
ционные болезни», – сообщил Дмитрий 
Беглов.

Министр также отметил, что циф-
ровизация – одно из приоритетных на-
правлений работы системы здравоох-
ранения по всей стране. Поэтому сейчас 
специалисты регионального Минздрава 
ведут настройку системы, чтобы на пор-
тале «Госуслуги» кузбассовцы могли без 
проблем и сбоев записываться к врачу, 
на вакцинацию, диспансеризацию, от-
крепиться или прикрепиться к поликли-
нике.

Кроме того, с 2023 года в Кузбассе пла-
нируется запуск медицинского «Порта-
ла пациента». По сути, в смартфоне чело-
века будет находиться его медицинская 
карта со всеми данными исследований 
и посещений врача. С этой электронной 
картой кузбассовец сможет обратиться в 

любое медучреждение региона для кон-
сультации или лечения.

Современные технологии и новое обо-
рудование также позволяют ускорять 
процесс диагностики и лечения. К при-
меру, все рентген-аппараты в медицин-
ских организациях сегодня подключе-
ны к центральному архиву медицинских 
изображений. Врачи-рентгенологи име-
ют возможность дистанционно описы-
вать результаты исследований, которые 
проводят лаборанты. Это позволяет бы-
стро получать результаты и приступать к 
лечению заболеваний.

К примеру, обследование на новом 
российском рентген-аппарате стало до-
ступно жителям Калтана. Аппарат начал 
работать в городской поликлинике № 4. 
Цифровое оборудование пришло на сме-
ну аналоговому 2007 года выпуска. Ком-
плекс Р-500 «Дуограф» стоимостью почти 
16 миллионов рублей приобретён по про-
грамме модернизации первичного звена 
нацпроекта «Здравоохранение». «Дуо-
граф» оснащён функцией индивидуаль-
ной настройки под конкретного пациента. 
Оборудование само выбирает и приме-
няет необходимую проекцию. От нача-
ла обследования до получения результа-
та проходит не более 15 минут. Снимки, 
сделанные на новом аппарате, хранятся 
в электронной базе данных. Это позволя-
ет отлеживать течение болезни в динами-
ке, направлять снимок на консультацию 
в любую медицинскую организацию ре-
гиона и страны.

В этом году по нацпроекту «Здравоох-
ранение» в Кузбасс поступило 238 еди-
ниц современного диагностического 
оборудования. Полученные комплексы 
распределены между 44 медицинскими 
организациями региона. Работа по пере-
оснащению медучреждений будет про-
должена и в следующем году.

͌овые о͠екты
В Кузбассе продолжается строитель-

ство и ремонт объектов здравоохране-
ния. Губернатор в послании отметил зна-
чимость агломерационного подхода в 
развитии медицины. Это важно, чтобы 

каждый кузбассовец и на севере, и на юге 
региона получил медицинскую помощь 
рядом с домом.

В 2022 году сдано в эксплуатацию 
44 фельдшерско-акушерских пункта по 
программе модернизации первичного 
звена нацпроекта «Здравоохранение». На 
стадии строительства ещё 41 ФАП, кото-
рый также сдадут в этом году. Из феде-
рального бюджета на эти цели выделено 
833 миллиона рублей.

Успешно реализуется региональная 
программа «Моя новая поликлиника», 
которую объявил губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев. До 2031 года запла-
нировано отремонтировать 27 детских и 
взрослых поликлиник, построить 32 та-
ких же учреждения здравоохранения. 
Для них разработаны единые типовые 
решения, они будут стандартными по 
цветовому оформлению, расположению 
кабинетов и оснащению. В 2023 году бу-
дет сделан капитальный ремонт шести 
взрослых и детских поликлиник и по-
строено семь взрослых поликлиник.

На конец 2022 года по нацпроекту от-
ремонтировано 22 объекта. В 2023 году 
ещё 19 медицинских учреждений ждёт 
капремонт.

Построены новые здания для поли-
клиники Промышленновской район-
ной больницы, а также поликлиника в 
новокузнецком микрорайоне Абашево. 
На стадии проектирования – детская и 
взрослая поликлиники в Белове, поли-
клиника Новокузнецкого клинического 
кардиодиспансера в Центральном районе 
Новокузнецка. 

В этом году завершится возведение 
многопрофильной больницы в Между-
реченске. В её строительство и осна-
щение вложено 2,7 миллиарда рублей. 
Комплекс рассчитан на 186 койко-мест, 
800 посещений в смену, стационар объ-
единит 10 отделений, они находятся в 
разных частях города. Более 100 тысяч 
жителей южной агломерации будут по-
лучать помощь в современных комфорт-
ных условиях.

В Кемерове идёт строительство Куз-
басской клинической инфекционной 
больницы. Окончание первого этапа – 

2023 год. Продолжается ремонт пятой 
поликлиники в Кемерове. К слову, она 
самая большая в регионе, за смену её по-
сещает 1600 человек.

Высокотеͳноло͢и͵наͽ 
помоͷͺ

Кузбасс занимает 3-е место в стране по 
трансплантационной активности после 
Москвы и Санкт-Петербурга. В этом году 
было проведено 135 операций, из них 65 

– по пересадке почек, 6 – по пересадке пе-
чени, 10 – сердца, 54 пересадки роговицы 
глаза

В 2023 году в плане стоит проведе-
ние 150 операций. В перспективе – рас-
ширение программы трансплантации 
родственной почки с использованием 
современной малотравматичной лапаро-
скопической методики изъятия донор-
ского органа, расширение программы 
трансплантации печени, повышение эф-
фективности использования донорского 
потенциала при посмертном донорстве, 
совершенствование взаимодействия с 
центрами координации органного донор-
ства соседних регионов.

В этом году произошло улучшение ма-
териально-технической базы онколо-
гической службы Кузбасса: приобрете-
но 19 единиц оборудования, в том числе 
магнитно-резонансный томограф в Куз-
басский онкологический диспансер в 
г. Кемерово, открыты два центра амбула-
торной онкопомощи. 

Для кардиослужбы Кузбасса в этом 
году приобретено 53 единицы медицин-
ского оборудования, создано 14 центров 
высокого риска с целью сокращения вре-
мени диагностики и подготовки паци-
ентов к получению высокотехнологич-
ной помощи. Такую помощь получили 
1 257 пациентов. 

КадровыΨ вопрос
Дмитрий Беглов сообщил, что по про-

граммам «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер» в 2022 году 92 человека полу-
чили выплаты из областного бюджета на 
сумму 96,5 млн рублей. До конца года их 
получит ещё 21 специалист. 

Подъёмные в размере 500 тысяч ру-
блей выплачены 99 медикам – впервые 
трудоустроенным в качестве терапевтов 
или педиатров в поликлиники Кузбасса, а 
также среднему медицинскому персоналу 
выездных бригад СМП.

Выплаты в размере 100 тысяч рублей 
получили 10 фельдшеров и медсестёр по 
приёму вызовов и передаче их выездным 
бригадам СМП.

621 студент-ординатор, поступивший 
в высшие учебные заведения от Мини-
стерства здравоохранения Кузбасса, по-
лучает ежемесячно по 500 рублей.

187 наставников получили по 50 ты-
сяч рублей за 202 молодых специалистов. 
Выплаты за наставничество осуществля-
ются из бюджета региона.

В этом году в кузбасских больницах 
начали работу 46 врачей и фельдшеров, 
привлечённых по программе для работ-
ников дефицитных специальностей. В 
том числе в Кузбасс приехали специали-
сты из Краснодарского края, республик 
Хакасия, Кызыл, Таджикистан, Тюмен-
ской и Новосибирской областей.

Вера Скворцова.

œуŰбаźźкаƈ меŭиſина иŭƉт в ноŬу ź оźновнƄми тренŭами раŰвитиƈ отраźли
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ŋетеранƄ�уŬольƂики ȟ в иźтории Ŭороŭа

В работе Х съезда Всероссийской ветеранской орга-
низации, который состоялся 17 ноября в Москве, при-
няли участие два делегата от Кузбасса – председатели 
Кемеровской региональной общественной организа-
ции ветеранов Н.П. Неворотова и Кемеровской местной 
общественной организации В.С. Балахонов.

Главными моментами его работы с читателями страницы 
«Земляки» поделилась лидер кузбасских ветеранов Н.П. Не-
воротова:

«Работа съезда проходила в знаковом месте – в Академии 
народного хозяйства и государственной службы при Пре-
зиденте Российской Федерации. С отчётным докладом вы-
ступил председатель Всероссийской организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохра-
нительных органов В.А. Епифанов. Основное внимание в от-
чёте было обращено на проведение социальной работы вете-
ранской общественностью во взаимодействии с властными 
структурами государства, политическими партиями и обще-
ственными движениями. Особо остановились и на таком во-
просе, как одиночество пенсионеров.

Обсуждались подходы к решению вопросов социальной за-
щиты россиян старшего поколения, патриотического воспита-
ния молодёжи и дальнейшего повышения роли региональных 
и первичных организаций. Всё это способствует укреплению 
ветеранского движения. В.А. Епифанов озвучил вопрос о не-
обходимости проведения ветеранами своей лотереи.

На съезде разговор шёл также и об обновлении норматив-
но-правовой базы, «Закона о ветеранах» и Устава Всероссий-
ской организации.

В минувший период, со времени прошедшего съезда до 
нынешнего, приходилось работать и в режиме онлайн из-за 
пандемии коронавируса.

Всероссийская организация практиковала выездные засе-
дания по округам с тем, чтобы показать колорит деятельно-
сти тех организаций, где дела идут наиболее успешно.

Делегаты съезда подготовили обращение в ООН, пронизан-
ное заботой о мире и необходимостью учиться жить в мире.

На съезде были избраны руководящие органы Всероссий-
ской организации на ближайшие пять лет. Возглавлять её 
вновь доверили В.А. Епифанову».

�� ноября в городе 
Анжеро�Судженске было 
проведено выездное засе�
дание Кузбасского совета 
ветеранов угольной 
промышленности.

На нём были рассмотрены итоги 
работы совета по самым актуальным 
проблемам ветеранского движения: 
защите социальных и трудовых прав 
пенсионеров угольной отрасли, улуч-
шению медицинского обслуживания, 
воспитанию молодого поколения с 
передачей опыта лучших шахтёрских 
традиций. Председатели городских 
советов внесли ряд предложений по 
работе кузбасского совета в современ-
ных реалиях, требующих максималь-
ного объединения усилий советов ве-
теранов предприятий и организаций 
угольной промышленности.

Для членов областного совета Анже-
ро-Судженский городской совет вете-
ранов организовал экскурсию по горо-
ду с возложением цветов к памятнику 
погибшим шахтёрам. В городском ар-
хиве сотрудники ознакомили гостей с 
архивными документами, отражающи-
ми начало угледобычи в городе, показа-
ли фотографии и документы знамени-
тых шахтёров, прославлявших своим 
трудом родной для них город.

После проведённого совещания 

члены Кузбасского совета ветеранов 
были приглашены на торжественное 
мероприятие, посвящённое 125-ле-
тию Судженских копей.

Присутствующих на юбилее в ДК 
«Центральный» ветеранов шахтёр-
ского труда тепло поздравил и вручил 
награды глава города Анжеро-Суд-
женска А.Н. Рыбалко. Также ветера-
нам были вручены награды Мини-
стерства угольной промышленности 
Кузбасса и Фонда «Шахтёрская па-
мять» им. В.П. Романова.

В приветственном слове и поздравле-
нии я как председатель Кузбасского со-
вета ветеранов угольной промышленно-
сти отметил знатные бригады шахтёров, 
которые, устанавливая рекорды по до-
быче угля и проходке подготовитель-
ных выработок, в очень сложных гор-

но-геологических условиях поднимали 
угольную мощь родного города.

Работники ДК «Центральный» по-
казали исторический документаль-
ный фильм, организовали замечатель-
ный концерт с выступлением молодых 
участников художественной самоде-
ятельности. В фойе подготовили вы-
ставку исторических материалов, от-
ражающих деятельность угольных 
предприятий в те далекие годы, фото-
графии шахт и угольных забоев.

Ветераны, которых присутствовало 
на мероприятии около 250 человек, оста-
лись очень довольны и выразили органи-
заторам сердечную благодарность.

ǚ.ǉ. ВеǠȶǫиǩ�
ǫреǠсеǠателȳ Куǣбасскоǟо

совета ветераǩов
уǟолȳǩой ǫромȲȯлеǩǩости.

26 ноября 2022 года 
исполнилось бы 100 лет 
самобытной художни-
це, замечательному че-
ловеку Анне Ивановне 
Стыкут.

Анна Ивановна роди-
лась в деревне Бороковка 
Тяжинского района Кеме-
ровской области в семье 
железнодорожников. Та-
ких людей, как она, называют самородками. В 
семье была последним, одиннадцатым, ребён-
ком. Всю жизнь трудилась не покладая рук. В 
школе учила детей делу столярному, токарному, 
слесарному, автоделу и рисованию. Водила ма-
шину, получив права в военном 1943 году, ког-
да трудилась на новосибирском заводе, произ-
водившем снаряды для фронта. Анна Ивановна 
своими руками построила три дома – себе и сы-
новьям.

Эта удивительная женщина огородничала, 
плела кружева, вышивала, создавала настоящие 
шедевры из ниток, ткани, бумаги и даже корней 
растений, рыбьих косточек, чешуек, жабр. Само-
деятельная художница написала более двух тысяч 
картин. Её работы украшают коллекции во мно-
гих странах мира. Выставки её картин проходили 
во многих городах России. Она трижды станови-
лась лауреатом всесоюзного Фестиваля народного 
творчества, была и лауреатом ВДНХ. В 1994 году 
Анне Ивановне Стыкут присвоено звание «Почёт-
ный житель посёлка Тяжинский», в 2002 году она 
удостоена медали «За особый вклад в развитие 
Кузбасса».

ǈакарова ǎ.В.�  ǣавеǠуȵȰаȶ
историко-краевеǠȮеским муǣеем�

Стебайлова Ǉ.П.�  ǫреǠсеǠателȳ местǩой
обȰествеǩǩой орǟаǩиǣации ветераǩов

ǎȶжиǩскоǟо муǩициǫалȳǩоǟо окруǟа.

// новости

К͍ ̈́͌͝ ͋̀͑ͅ͏͈
�� ˨ОʽʭРʽ ˣ КЛУʭЕ ГОР˨ʽКОˣ 
ДЛʽ ʯЕ˨ʷИ˨ ̣ АК˭ИˣИС˭ОК 
МЕС˭˨Оַ ОʭʷЕС˭ˣЕ˨˨Оַ 
ОРГА˨ИʰАЦИИ ˣЕ˭ЕРА˨Оˣ 
ГУРʺЕˣСКОГО ОКРУГА СОС˭ОʽЛОСʺ 
˭ОРʯЕС˭ˣЕ˨˨ОЕ МЕРОПРИʽ˭ИЕ, 
ПОСˣʽʷ˿˨˨ОЕ Д˨ʼ МА˭ЕРИ.

ȿаместитель главы по социальным во-
просам Ȥ.В. Темникова и председатель 
Совета народных депутатов Гурьевского 
округа Е.В. ȼаранова тепло поздравили 
с праздником активисток ветеранской 
организации и вручили им заслуженные 
награды. ȝ местной обɖественной орга-
низации ветеранов Гурьевского округа 
был вручён диплом лауреата Всероссий-
ского конкурса лучших практик работы 
со старшим поколением �Ƚолголетие 
для всех�. Сотрудники ȡлуба горняков 
подготовили для женɖин замечатель-
ную праздничную программу. Ƚамы с 
большим удовольствием принимали уча-
стие в конкурсах, викторинах, смогли 
пообɖаться друг с другом, поделиться 
своими радостями, потанцевать и даже 
исполнить свои любимые стихи и пес-
ни. Во время праздничной программы в 
зале стояла атмосфера теплоты и радо-
сти. ȥраздник получился по�домашнему 
душевным и добрым.

ǁ.А. ƽоǩǠареǩко�
ǫреǠсеǠателȳ местǩой

обȰествеǩǩой орǟаǩиǣации
ветераǩов ƿурȳевскоǟо

муǩициǫалȳǩоǟо окруǟа.

͎͍͑͊ͅ ͆͌ͅСК͈͔ ͏͒К
СОˣЕ˭ ˣЕ˭ЕРА˨Оˣ ˨ОˣОКУʰ˨ЕЦ̞
КОГО МУ˨ИЦИПАЛʺ˨ОГО ОКРУГА 
ПРИ˨ʽЛ АК˭Иˣ˨ОЕ УЧАС˭ИЕ 
ˣ АКЦИИ ПО СʭОРУ ˭˿ПЛʹ˯ 
ˣЕʷЕַ ДЛʽ ˨АʶИ˯ РЕʭʽ˭ ̣ 
УЧАС˭˨ИКОˣ СПЕЦИАЛʺ˨Оַ 
ˣОЕ˨˨Оַ ОПЕРАЦИИ.

Ȥсобенно отличились ветераны села 
ȝтаманово, собрав 67ͭ пары тёплых но-
сков. Радостно было видеть, как люди 
разного возраста со всех сёл Новокуз-
нецкого округа отозвались на это пред-
ложение, как школьники писали тро-
гательные письма солдатам, а матери и 
бабушки вязали носки либо покупали 
готовые. Собирая этот �тёплый� груз, ве-
тераны вкладывали в него теплоту сво-
их сердец� в носки спрятали (чтобы был 
сюрприз) шоколадки, конфеты, письма 
и просто короткие записки�послания. 
Ȣногие посылали и другие предме-
ты одежды� носки, перчатки, шапочки, 
тельняшки. На данный момент более 
�ͬ00 пар носков уже отправлено. ȥо-
следнюю партию тёплых веɖей вручил 
солдатам перед отправкой председатель 
совета ветеранов Новокузнецкого му-
ниципального округа Владимир ȝнато-
льевич ȼойков. ȼоевой офицер, участник 
боевых действий в ȝфганистане, он как 
никто знает все тяготы военной службы, 
и его напутственное слово прозвучало 
искренне и сердечно. ȝкция продолжа-
ется, готовится новая партия носков к 
отправке.
Наши ребята должны чувствовать благо-
дарность народа, должны знать, что мы 
следим за всеми их действиями и всей 
душой желаем вернуться им домой жи-
выми и с ȥȤȼЕȽȤָÐ

А. Васиǩа�
ǫреǠсеǠателȳ

совета ветераǩов ǫ. ǉиколаевка
ǉовокуǣǩецкоǟо окруǟа.

śƈůинźкиŲ źамороŭок
// итоги конференции

ŏить и работать ȟ в мире
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 ǆгорь Ǒсков. 
Фото ǃкатеринȴ Ǌедведевой.

Ŕенин и œуŰбаźź

В этом году отмечается 100-летие 
СССР и 105-летие Октябрьской револю-
ции. И, как отметил Игорь Усков, в этой 
связи важно вспомнить имя Владимира 
Ильича Ленина, политического деяте-
ля мирового масштаба, создателя перво-
го в мире социалистического государства. 
Приведём некоторые высказывания о 
нём известных людей.

Джон Бернал, английский физик и со-
циолог науки: «Он принадлежит не толь-
ко Советскому Союзу, но и всему чело-
вечеству. Ленин был величайшим среди 
крупнейших учёных своего времени по 
интеллектуальной силе своего мышле-
ния, по широте своего кругозора. Там, 
где другие великие люди видели тот или 
другой аспект действительности, он ви-
дел всё. Он видел действительность не 
как нечто-то статическое, а в движении; 
он понял силы, которые определяли это 
движение, и научился управлять ими».

Бертран Рассел, английский матема-
тик, философ и общественный деятель: 
«Наш век войдёт в историю веком Лени-
на и Эйнштейна, которым удалось завер-
шить огромную работу синтеза, одному 

– в области мысли, другому – в действии. 
Государственные деятели масштаба Ле-
нина появляются в мире не больше, чем 
раз в столетие».

О значении Ленина в мировой истории 
говорит тот факт, что в мае 1918 года он 
был выдвинут группой студентов Кон-
стантинопольского (ныне Стамбульско-
го) университета на Нобелевскую пре-
мию мира. Но в 1918 году ещё шла Первая 
мировая война, Нобелевская премия не 
присуждалась.

͎олͽрные оʹенки
Мнения и оценки людей исторической 

роли Ленина отличаются крайней поляр-
ностью – от восхищения до ненависти. 
После смерти Владимир Ильич стал ико-
ной советского политического строя. Под 
идеологическим влиянием его взглядов 
находились почти все сферы советско-
го общества. Игорь Усков привёл в при-
мер музейное дело: в музеях СССР особо 
выделялся пролетарский этап освобо-
дительного революционного движения, 
везде были обязательными элементами 
экспозиции из серии «Они штурмовали 
Зимний» и «Они видели Ленина».

«Сейчас это всё ушло из музеев. И, как 
водится, с водой выплеснули и ребён-
ка. Эти темы ушли из просветительского 
поля. А между тем освободительное ре-
волюционное движение в России было», – 
отмечает учёный.

Ситуация в последние 30 лет измени-
лась. Ленина некоторые стали называть 
антихристом. Это всё идёт из речи патри-
арха Тихона в 1918 году, который в сво-
ём послании фактически предал анафеме 
всех большевиков. Архиерейский собор 
РПЦ в 1970 году за рубежом Ленина отлу-
чил от церкви, и это «правило» остаётся 
до сих пор, говорит историк.

Между тем учёный привёл данные 
соцопросов относительно отношения 
людей к личности Ленина. «Фонд об-
щественного мнения периодически про-
водит опросы о роли Владимира Ленина 
в истории России. И вот что интересно: 
на протяжении 20 лет положительно оце-
нивают его роль почти в три раза боль-
ше людей, чем отрицательно. В 2000-х 
годах затруднились ответить на этот во-
прос в два раза больше респондентов, 

чем в 1990-е. О чём это говорит? Навер-
ное, не будет большой натяжкой сказать, 
что каждый четвёртый россиянин сегод-
ня не знает, кто такой Ленин, – заключил 
Игорь Усков. – Поэтому стоит хотя бы в 
годы юбилея говорить о таких фигурах, 
которые оказывали влияние на развитие 
нашего государства». 

̓лавные завоеваниͽ
На всём протяжении своей истории че-

ловеческий разум искал более справед-
ливые формы общественной жизни. В 
XIX веке этот поиск вылился в учение со-
циализма, которое стремилось найти от-
вет на запрос со стороны общества.

Во второй половине XIX и первой по-
ловине XX века социалистическое и ра-
бочее международное движение консо-
лидировалось последовательно через I, 
II, III Интернационалы. Всё, что сегод-
ня составляет основу нашего существо-
вания: 8-часовой рабочий день, охрана 
женского труда, запрет детского труда, 
бесплатное образование, – эти и другие 
вопросы были поставлены ещё в сере-
дине XIX века. К примеру, если великая 
французская буржуазная революция дала 
людям свободу слова, частной собствен-
ности и избирательные права, то социа-
листическая идея дала именно социаль-
ные права, но за них надо было бороться.

Во времена Карла Маркса эту ответ-
ственность возлагали на профсоюзы. По-
том создавались социал-демократические 
рабочие партии. И не случайно В.И. Ле-
нин является основателем российской 
рабочей социал-демократической партии 

– РСДРП. После революции в России до-
минирующими становятся коммунисти-
ческие партии с их идеей установить со-
ветскую власть по всему миру.

Для революции в России были серьёз-
ные предпосылки. Социалистическая 
идея существовала уже как минимум сто-
летие и организационно оформилась в се-
редине XIX века. Кроме того, сама ситуа-
ция в России способствовала этому. В на-
чале XX века все понимали, что револю-
ция созревает. После роспуска Первой 
Государственной Думы (1906 г.), показав-
шейся царю слишком радикальной, фи-
лософ и правовед Евгений Николаевич 
Трубецкой писал Николаю II : «Государь, 

стремление крестьян к земле имеет не-
удержимую силу… Всякий, кто будет про-
тив принудительного отчуждения, будет 
сметён с лица земли. Надвигающаяся ре-
волюция угрожает нам конфискацией, 
подвергает опасности саму нашу жизнь. 
Гражданская война не более как вопрос 
времени…»

Вот некоторые цифры: средний размер 
одного помещичьего хозяйства – 474 га, 
крестьянского – 4,4 га. Дворянство со-
ставляло 1,5% населения, крестьянство 

– 80%.
По столыпинской аграрной реформе 

вышло из общины 27% крестьян-дворо-
хозяев, которым принадлежало 14% всех 
общинных земель. Это говорит о том, что 
каждый второй крестьянин был беззе-
мельным.

Ежегодный прирост населения России 
в начале XX века составлял 2 миллиона 
человек, из них только 350 тысяч могли 
найти работу.

«Когда Ленин прибыл из политиче-
ской эмиграции и когда прозвучала его 
речь на Финляндском вокзале Петро-
града, стоя на броневике, он провозгла-
сил переход от буржуазно-либеральной 
к социалистической революции. Хотя 
сам считал до 1917 года, что вводить со-
циализм в России было бы величайшей 
нелепостью. Большевики выдвинули ло-
зунги: демократический мир без аннек-
сий и контрибуций с Германией; введение 
рабочего контроля над производством и 
фабрично-заводских комитетов; конфи-
скация помещичьих земель и раздача их 
крестьянам. Это были насущные вопро-
сы, которые надо было решать», – при-
водит факты Игорь Усков. Численность 
большевиков в 1917 году быстро росла: 
феврале их было 24 тысячи, в апреле – 
80 тысяч, в июле – 240 тысяч человек.

͊енин в искͱсстве
В советском искусстве сложилось на-

правление, посвящённое Ленину. У Куз-
басса тоже есть своя Лениниана – сборни-
ки документов, книги о Ленине, портреты. 
В 1980 году, по неполным данным, на-
считывалось более 120 скульптурных 
изображений Ленина, 80% – это парко-
вые скульптуры из гипса. Только в Кеме-
рове их было 12. Отметим, что в центре 
областной столицы и сегодня стоит па-
мятник Ленину Льва Кербеля, его уста-
новили в 1970 году, 17 апреля. Ныне это 
объект культурного наследия федераль-
ного значения. 

Распространение в Кузбассе ленин-
ских идей началось во время пребыва-
ния Ленина и его соратников в сибирской 
ссылке. Как известно, в село Шушенское 
нельзя было попасть по Транссибу, ми-
нуя нас. Ленин дважды проезжал стан-
ции в Тайге и Мариинске: в 1897 году по 
пути в Шушенское и в 1900-м, когда воз-
вращался. На этих станциях в 1975 году 
были установлены мемориальные доски, 
посвящённые данному событию. Сейчас 
их нет. Под благовидным предлогом ре-
монта фасадов доски были сняты. Пред-
ставители музейного сообщества и в Тай-
ге, и Мариинске хранят их у себя.

Свͽзͱюͷие нити
В Шушенском Ленин обручился с На-

деждой Крупской. И здесь есть интерес-
ные сюжеты, связанные с историей на-
шего края. Дедушка Крупской, Василий 

Иванович Тистров, был подполковником 
корпуса горных инженеров в Колывано-
во-Воскресенском округе. В 1837-1841 го-
дах он был управляющим Салаирским 
краем и горной конторой.

Ленин всегда уделял Кузбассу боль-
шое значение, о чём не раз высказывался. 
Как отмечает Л. Троцкий в воспомина-
ниях о Ленине в 1924 году, им была сфор-
мулирована идея образования в восточ-
ных районах страны Урало-Кузнецкой 
республики, которая занимала большое 
место в аргументации Ленина. «Он ого-
рошивал оппонентов: а вы знаете, что в 
Кузнецком бассейне у нас огромные за-
лежи угля? Оппонент, не всегда пред-
ставлявший, где находится Кузнецк и 
какое отношение уголь имеет к последо-
вательному большевизму, революцион-
ной борьбе, таращил глаза или смеялся 
от неожиданности, полагая, что Ильич 
не то шутит, не то хитрит», – говорится 
в воспоминаниях.

В декабре 1919 года в Кузбассе шли бои, 
пятая Красная армия отгоняла три армии 
Колчака. Интересна телеграмма Ленина 
члену реввоенсовета 5-й Красной армии 
Смирнову: «Позаботьтесь всячески о взя-
тии в целостности Кузнецкого района и 
угля». 

Кольчугинский райком партии решил 
переименовать Кольчугинский рудник 
в посёлок Ленино, когда узнал, что Вла-
димиру Ильичу была сделана операция 
по удалению одной из пуль. Игорь Усков 
напомнил, что 30 августа 1918 года эсер 
Фанни Каплан ранила Ленина.

23 марта 1922 года после реконструк-
ции состоялся пуск доменной печи 
Гурьевского завода. На митинге было 
принято решение послать сувенир из 
первого чугуна В.И. Ленину. В сопрово-
дительном письме предзавком Д. Козлов 
рассказывает председателю правитель-
ства историю подарка: «Вождю мирово-
го пролетариата тов. Ленину. Дорогой 
вождь товарищ Ленин! Дарим вам на па-
мять одну колонку первого выпуска чугу-
на Гурьевского завода Томской губернии 
Кузнецкого уезда. Эта домна небольшо-
го размера. В сутки даёт чугуна от 600 
до 800 пудов, но мы, рабочие Гурьевско-
го завода, гордимся тем, что (одержана) 
ещё одна победа на трудовом фронте при 
нашей рабоче-крестьянской власти, и те-
перь приступили к постройке мартенов-
ской печи и прокатной мастерской, дабы 
дать нам из своего чугуна и железо. Я ещё 
хочу подчеркнуть, дорогой вождь, что до-
менная печь стояла очень долгие годы, не 
работала при старом прогнившем строе». 
На некоторых фотографиях с Лениным 
на фоне стоит эта памятная отливка гу-
рьевских металлургов.

Забойщик шахты 9-10 Анжеро-Суд-
женского рудника Карп Иванович Ми-
хайлов был делегатом XI Всероссийско-
го съезда Советов. 23 января 1924 года 
сопровождал траурный поезд с телом 
В.И. Ленина от Горок до Москвы. А на 
XIII Съезде РКП(б) от рабочих Анжеро-
Судженского рудника делегация достави-
ла венок из угля в Москву к мавзолею Ле-
нина.

Некоторые кузбасские предприятия 
Новокузнецка и Кемерова были награж-
дены орденом Ленина. А Кемеровская 
область дважды получила эту награду в 
1967 и 1970 годах. И на современном гер-
бе региона есть указание на эти факты.

ПоǠǟотовила 
Ǌксаǩа СоǱарева.

ŋ œуŰбаźźком Ŭоźуŭарźтвенном краевеŭƀеźком муŰее проƁла лекſиƈ канŭиŭата иźториƀеźкиž 
наук� źтарƁеŬо науƀноŬо źотруŭника ŝőş ŜŜŞ Śŗ řŉŖ őŬорƈ Ŝźкова� 
поźвƈƂƉннаƈ ŋлаŭимиру őльиƀу Ŕенину
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Поŭарки поŭ ŖовƄŲ Ŭоŭ

22 декабря Театр драмы 
Кузбасса им. А.В. Луначарско-
го запускает новогоднюю кампа-
нию и готовит для юных зрите-
лей подарок – спектакль «Муфта, 
Полботинка и Моховая Борода» 
по одноимённой книге Эно Рауд 
в инсценировке Анастасии Вла-
совой. Режиссёр – Антон Безъя-
зыков.

В центре сюжета трое накси-
траллей, которые однажды встре-
тились у киоска с мороженым. 
Были у каждого из них занятные 
чёрточки. У Моховой Бороды – 
борода из мягкого мха, в которой 
росли хоть и прошлогодние, но 
всё равно прекрасные ягоды брус-
ники. Полботинка был обут в бо-
тинки с обрезанными носами: так 
удобнее шевелить пальцами. А 
Муфта вместо обычной одежды 
носил толстую муфту, из которой 
торчали только макушка и пятки. 
Познакомившись, герои решают 
путешествовать вместе, и впере-
ди их ждёт дорога, полная увле-
кательных приключений. Перед 
спектаклем юные зрители и их ро-
дители попадут в интерактивную 
сказку у ёлки. Из-за злого колдов-
ства Дедушка Мороз потерял па-
мять. Но этого никак нельзя было 
допустить, ведь столько детей по 
всему свету ждут его подарков. В 
весёлых играх и зажигательных 
танцах дети спасут самый долго-
жданный и любимый праздник – 
Новый год!

28, 29 и 30 декабря в Филар-
монии Кузбасса им. Б.Т. Што-
колова покажут музыкальную 
сказку «Квест под Рождество» с 
участием Губернаторского те-
атра танца «Сибирский калей-
доскоп» и литературного теа-
тра «Слово». Ребята погрузятся 
в сюжет о киберпространстве и 
вместе с десятилетней Катькой, 
Б. Б. – Былинным богатырём и 
Мышью компьютерной вступят 
в борьбу с Госпожой Вирусом, 
пройдут все уровни квеста и со-
берут лучи Рождественской звез-
ды. На спектакль можно прихо-
дить с друзьями или родителями, 
после посещения будет что об-
судить и о чём поспорить! Автор 
сценария и режиссёр музыкаль-
ного спектакля – заслуженный 
работник культуры РФ, почёт-
ный работник культуры Кузбасса 
Наталья Соколова. Музыку на-
писал и аранжировал компози-
тор из Санкт-Петербурга Игорь 
Четвертных, а костюмы при-
думал студент Школы-студии 
МХАТ Михаил Гербер.

23, 25 и 27 декабря также 
в филармонии – музыкальная 
сказка «Загадка страны МУ...». 
Зрители вместе с героями отпра-
вятся в путешествие в красочную 
Муравию, где живут весёлые па-
учки, озорные кузнечики и бес-
страшные сороконожки. Музыку 

для «Загадок страны Му...» на-
писала поэт и композитор Татья-
на Залужная, больше известная 
зрителям под псевдонимом Лю-
баша. Мюзикл полон весёлых и 
легко запоминающихся мело-
дий и искромётных танцев, об-
ратят на себя внимание также 
декорации и костюмы, приду-
манные заслуженным худож-
ником РФ Виктором Акимовым 
(Томск), который знаком зрите-
лям по другим проектам: «Сказ-
ка о времени», «Белая сказка». 
Автор сценария и режиссёр – за-
служенный работник культуры 
РФ, почётный работник культу-
ры Кузбасса Наталья Соколова. В 
спектакле принимает участие Гу-
бернаторский театр танца «Си-
бирский калейдоскоп».

24 декабря в Музыкальном 
театре Кузбасса им. Бобро-
ва – новогоднее представление 
«Конёк-Горбунок». Эта замеча-
тельная сказка Петра Ершова с 
раннего детства знакома и лю-
бима многими. Она легко чита-
ется, сразу запоминается. Она 
полна юмора, фантазии, мудро-
сти, в ней масса невероятных ге-
роев, немыслимых событий. Всё 
это в полной мере присутствует 
в спектакле, музыку к которому 
написал Станислав Пучков, а по-
ставил петербургский режиссёр 
Борис Гершт. Сказка на сцене об-
рела ещё и яркий праздничный 
наряд, что проявилось и в худо-
жественном оформлении, и в ко-
стюмах, и в музыке, и в самой 
постановке. А темпераментная, 
заразительная игра артистов ув-
лекает зрителей в водоворот ска-
зочных событий с самых первых 
минут спектакля, в котором за-
няты ведущие мастера театра и 
молодые артисты.

25 декабря здесь же – но-
вогоднее представление «Исто-
рия Герды». Эта волшебная зим-
няя картина создана по мотивам 
сказки Г.Х. Андерсена «Снежная 

королева». С первых нот увертю-
ры нежные и искренние мелодии, 
яркие персонажи, энергичные 
танцы и настоящие превращения 
уносят в удивительный мир сказ-
ки. В семейном мюзикле много 
красивой разнообразной музыки, 
характеризующей каждого пер-
сонажа. Он полон драматических 
переживаний, доброго юмора, 
молодого задора. Артисты с ув-
лечением разыгрывают старую 
историю на новый лад и пригла-
шают детей и взрослых вместе с 
ними окунуться в замечатель-
ную атмосферу доброй и всегда 
молодой сказки.

С 17 декабря 2022 года по 
8 января 2023 года Театр ку-
кол Кузбасса ждёт своих юных 
зрителей на волшебную про-
грамму «Пора новогодних ска-
зок». Самые маленькие смогут 
попасть на бэби-бал «Внутри 
ёлки» – традиционный интерак-
тивный спектакль для ребяти-
шек от 1,5 лет. Гостям волшеб-
ного представления предстоит 
побывать не ВОЗЛЕ, а ВНУТРИ 
новогодней ёлки, встретиться 
со Снежинкой, Звёздочкой, Де-
дом Морозом и смешными ёлоч-
ными игрушками и помочь им 
всем в праздничных приготовле-
ниях. Для ребят постарше театр 
подготовил множество чудес-
ных сказок. Новогодняя исто-
рия «Волшебная ночь», «Непо-
слушная снежинка», «Солнышко 
и снежные человечки» и премье-
ра уходящего года – спектакль 
«Умка» (режиссёр Вера Каратае-
ва, Санкт-Петербург).

С 19 по 29 декабря Государ-
ственная научная библиотека 

Кузбасса им. В.Д. Фёдорова по-
кажет новогодний детский спек-
такль «Кто-нибудь видел кроли-
ка?». Это предновогодняя история 
о том, как Тигрица и Кошечка по-
теряли кролика, без которого на-
чало Нового года просто невоз-
можно. Как они выйдут из этой 
ситуации? Об этом можно узнать, 
если прийти в библиотеку на ска-
зочное событие. Весёлые игры, но-
вогодняя сказка и встреча с Дедом 
Морозом и Снегурочкой – боль-
шие новогодние программы бу-
дут проходить в Фёдоровском зале 
библиотеки с понедельника по 
пятницу в 11.00, 14.00 и 16.00.

С 15 декабря 2022-го и до 
середины января 2023 года 
продлятся новогодние утрен-
ники в кемеровском музее-
заповеднике «Красная гор-
ка». Для детей дошкольного и 
младшего школьного возрас-
та разработана театрализован-
ная программа «Ушастая диско-
тека» в формате интерактивной 
игры. Веселье начнётся с конкур-
са «Угадай песню», продолжится 
концертом-караоке и музыкаль-
ными играми. Кульминацией 
представления станет разобла-
чение хитрой лисички, которая 
проникла на праздник в костю-
ме зайца. Никто не гонит рыжую 
плутовку, а наоборот, все пред-
лагают ей свою дружбу. В фи-
нале участники – «ушастики» 
вместе с Дедом Морозом и Снегу-
рочкой зажигают ёлочку и водят 
хоровод. Отличительной осо-
бенностью программы станет не-
посредственное участие детей в 
сюжете. Причём они и есть глав-
ные герои, а персонажи лишь по-
могают им проявить знания и 
умения, раскрыть таланты, при-
мерить на себя разные роли и, ко-
нечно, от души повеселиться. Ре-

бята постарше примут участие в 
мастер-классе по изготовлению 
новогодней гирлянды из бумаги 
с символом года – кроликом. В 
ходе просветительской програм-
мы из цикла «Ёлкин праздник» 
юные участники познакомятся 
с традицией ёлочных гирлянд, 
узнают историю оригинальных 
новогодних украшений.

– Познавательно-развлека-
тельные мероприятия в музее, 
безусловно, способствуют воз-
никновению интереса к народно-
му творчеству, – комментирует 
ведущий экскурсовод музея Ири-
на Титова. – Мы часто наблюдаем, 
как ребёнок обнаруживает свои 
способности и с большим желани-
ем готовит новогодний сувенир в 
подарок для своих близких. 

22 и 23 декабря в Новокуз-
нецком драмтеатре покажут от-
личный спектакль для семейного 
просмотра «Мама, я из будущего!».

Фантастическая сказка по мо-
тивам повести Кира Булычёва 
«Сто лет тому вперёд» – это совер-
шенно необыкновенная история, 
произошедшая с самым обыкно-
венным Колей. Сам того не подо-
зревая, наш герой оказывается в 
далёком будущем, где обзаводит-
ся друзьями-инопланетянами, 
мчится сквозь завораживающие 
небоскрёбы на футуристическом 
транспорте, удирает от космиче-
ских пиратов и выручает Али-
су Селезнёву – свою ровесницу, 
живущую в XXII веке. Но не всё 
так просто: ровно через час Коле 
нужно успеть вернуться в своё 
время. Спектакль полон ярких 
красок, перевоплощений, рит-
мичной музыки и доброго юмора. 
Отличный вариант для семейно-
го предновогоднего просмотра.

ПоǠǟотовила 
Аǩǩа ǎимоȰук.

˨е за горами долгожданный праздник, по-
дарки, ёлка, Дед Мороз... А предновогодние 
недели £ время чудес, увлекательных историй, 
зажигательной музыки, интересных представ-
лений. Это время можно распланировать уже 
сегодня, чтобы не пропустить всё самое инте-
ресное.

 Сцена из постановки 
музȴкального театра 
 ǆстория Гердȴ�.

  ǈвест под ǎождество� 
покажут в филармонии.

 ǋовогодние программȴ в театраǳ  ȶто всегда ǳоровод у ȹлки и ǂед Ǌороз.
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// футбол

mŎźть моƂноźть вŰрƄва у прорƄва}

// Утрата

Памƈти ŕаźтера

 ǈемеровский  ǈузбасс� ^ чемпион ǎСФСǎ ���� года.
Сидят �слева направо	� ǋиколай ǈоковиǳин� Виктор ǖель� начальник командȴ 
Виктор ƾлександрович Сальников� старȱий тренер Владимир ǆванович 
ǖувалов� второй тренер ǆван Васильевич Ǎодкользин� администратор Владимир 
ǃмельянович ƿудников. Стоят� Виталий ǎаздаев� Владислав Соснов� ǌлег 
ǅаǳарченко� Вячеслав Ǖистополов� ƿорис ǎусанов� Виктор ǂолматов� Вячеслав Ǆос� 
ƿорис ǖуȱара� Валерий ǈолтунов� Владимир Ǌусоǳранов� Владимир Ǎаȱковский� 
Владимир ƿелов.

Окончание. Начало в номере за 17 ноября

Как сообщала наша газета, ровно пол-
века назад кемеровский «Кузбасс» вы-
играл чемпионат РСФСР и завоевал 
путёвку в союзную первую лигу, куда вер-
нулся год спустя после дебюта.

Финальный этап соревнований состо-
ялся 4-18 ноября 1972 года в Сочи, где со-
перничали победители шести зональных 
турниров второго дивизиона первенства 
СССР. 

«Кузбасс» под руководством старше-
го тренера Владимира Ивановича Шува-
лова обыграл саратовский «Сокол» (3:1). 
«Терек» из Грозного (3:2), разошёлся ми-
ром с одинаковым счётом 0:0 с липецким 
«Металлургом» и рижской «Даугавой» (в 
чемпионате РСФСР выступала вне кон-
курса), а в заключительном туре одолел 
«Амур» (Благовещенск) – 1:0.

Пять мячей забил Виталий Раздаев, 
два – Валерий Колтунов. Во всех пяти 
матчах ворота кемеровчан защищал Бо-
рис Русанов.

Евгений Евтушенко ещё в советское 
время написал стихотворение о футболе, 
несколько строк поэта можно начертать 
на флаге «Кузбасса» образца 1970-1980-х 
годов: «Есть мощность взрыва у проры-
ва. Пас прорезает и гранит. Кто проиграть 
сумел красиво, тот и красиво победит». 

Спеʹкорр в Со͵и
«Кузбасс» публиковал репортажи о 

турнире в Сочи своего специального кор-
респондента Анатолия Бельчика. Анато-
лий Игнатьевич работал в нашей газете 
четверть века, 20 лет был заместителем 
редактора, менее года (1984-1985) до ско-
ропостижной кончины – редактором. От-
чёты о футбольных и хоккейных матчах 
в Кемерове подписывал псевдонимом 
Б. Корнев.

В номере за 4 ноября 1972 года опубли-
кован первый материал спецкора газеты – 
«Финалисты выходят на старт»:

– Наши футболисты прибыли в Сочи за 
неделю до начала турнира и интенсивно 
готовились к ответственным встречам, 

– рассказал старший тренер «Кузбасса» 
Владимир Шувалов. – Тренировались на 
стадионе в Хосте. Дирекция центрально-
го стадиона также предоставила нам воз-
можность провести тренировку на поле, 
где будет проходить турнир. Поле, по 
общему мнению футболистов, хорошее. 
Кроме того, мы занимались общефизиче-
ской подготовкой, совершили экскурсии 
по городу, побывали на преставлении в 

цирке, посмотрели несколько кинофиль-
мов и даже сами участвовали в съёмках 
художественного фильма, в котором за-
нят известный комедийный актёр Саве-
лий Крамаров. Вчера в команде «Кузбасс» 
состоялось предстартовое совещание. 
Спортсменам зачитали телеграммы с до-
брыми напутствиями от земляков, уже 
узнавших адрес своей команды. Сообщаю 
его всем другим болельщикам: «Сочи. Го-
стиница «Камелия». 

Семͺ дͱ͠леΨ
– Со съёмочной группой мы познако-

мились в гостинице, куда киношники при-
ехали в поисках Савелия Крамарова, – рас-
сказывает чемпион РСФСР-1972 Николай 
Коковихин. – Они не нашли его, он вти-
хую поселился в другом отеле, а нам пред-
ложили сыграть в фильме «Большая пере-
мена», всего задействовали семь человек 
из команды. Нас снимали в том самом эпи-
зоде, когда Михаил Кононов меняет в во-
ротах Валерия Носика. Из команды толь-
ко я попал в кадр, да и то на секунду.

– Как долго снимались?
– Минут двадцать, сделали семь дублей. 

От меня требовалось достоверное паде-
ние, после которого назначают пенальти. 
Прохожу к воротам, обыгрываю сопер-
ника – меня сбивают. И так семь дублей. 
Ободрал колени: снимали эпизод на ре-
зервном стадионе. Получили за съёмоч-
ный день что-то около пяти рублей.

Мы подружились с киношниками, они 

приходили на матчи болеть за нас. Конеч-
но, запомнился Крамаров. Только глаза-
ми поведёт, только выйдет на зарядку, а 
он это делал постоянно, – все падают со 
смеха.

КоллективныΨ 
волевоΨ настроΨ

Последний репортаж Анатолия Бель-
чика из Сочи вышел в свет 21 ноября 
1972 года под заголовком «Поздравляем 
чемпионов России!»:

– Заслуженный мастер спорта Виктор 
Понедельник вручил команде-победи-
тельнице кубок, которым награждается 
чемпион Российской Федерации. Надо 
было видеть, с какой радостной улыб-
кой принимал трофей капитан «Кузбас-
са» Владимир Марченко. А затем были 
увенчаны алыми чемпионскими лента-

ми и получили золотые медали все игро-
ки нашей команды. Серебряные награды 
у липецкого «Металлурга», бронзовые – у 
благовещенцев.

Счастливые новые чемпионы под одо-
брительные аплодисменты болельщиков 
совершили круг почета по стадиону. И на 
их улыбающихся лицах уже не было того 
нервного напряжения, которое пресле-
довало все пять матчей. Что ни говорите, 
нелегко после длительного, изнуритель-
ного зонального первенства выходить на 
поединки с равными соперниками.

У кузбассовцев, может быть, за исклю-
чением встречи с «Металлургом», было 
заметно единодушное стремление к побе-
де. И этот коллективный волевой настрой 
помогал команде выстоять даже в не очень 
приятные минуты. Такие минуты ведь 
были в каждом матче. И напряжение не 
спадало до последнего выхода на поле.

͇а ͵естͺ фла͢а
– Дома нас встретили торжественно, – 

вспоминает Борис Русанов. – Владимир 
Иванович Шувалов сказал, чтобы вы-
ходили из самолёта последними. И тут 
встал вопрос: кто выйдет с кубком? Ка-
питан команды? Лучший бомбардир? 
Почему-то выбор пал на меня, Шувалов 
сказал: «С кубком выходит Русанов!» На 
трапе сфотографировали с трофеем, по-
дарили цветы, домой нас отвезли на чёр-
ных «Волгах». Радостно и приятно вспо-
минать эти мгновения!

Команду достойно поощрили. Двой-
ные премиальные – 1200 рублей – вы-
платили ещё в Сочи, все, кто нуждался, 
улучшили жилищные условия, несколько 
игроков получили возможность купить 
«Волгу». Конечно, тогда мы бились не 
только за материальные блага, а прежде 
всего за честь флага нашего «Кузбасса».

…В советское время «Кузбасс» по праву 
называли флагманом сибирского футбо-
ла: в 1977-м и 1987-м команда поднима-
лась на шестое место в первом дивизионе. 
Виталий Раздаев забил 216 мячей – веч-
ный рекорд в подэлитной советской лиге. 
В постсоветский период «Кузбасс» без-
успешно пытался вернуться на прежний 
уровень, а десять лет назад и вовсе поте-
рял профессиональный статус.

Но, как говорится, из песни слова не 
выкинешь, герои минувших лет останут-
ся в истории региона примером для но-
вых поколений, ориентиром для возрож-
дения большого футбола.

ВаǠим Аǩтоǩов.

// табло

Чемпионат РСФСР. Финал турнира 
второй лиги первенства СССР. Сочи. 
4��� ноября ��7ͬ г.
Итоговое положение команд� �. �ȡуз-
басс� (ȡемерово) – � очков (разница 
мячей� 7�ͭ). ͬ. �Ȣеталлург� (֩ипецк) 

– 7 (ͮ�ͭ). ͭ. �Ƚаугава� (Рига) – 6 (6�ͬ). 
4. �ȝмур� (ȼлаговеɖенск) – ͭ (4�6). 
ͮ. �Сокол� (Саратов) – ͭ (6��0). 6. �Те-
рек� (Грозный) – ͭ (6��0).

Во вторник, 29 ноября, на 84-м году жизни скончался 
Геннадий Павлович Груздев, мастер спорта, бронзо-

вый призёр чемпионата СССР-1973 по хоккею с мячом в 
составе кемеровского «Кузбасса». Наши искренние собо-
лезнования родным и близким заслуженного ветерана.

Геннадий Груздев – уроженец Ленинска-Кузнецкого, 
где и начал заниматься спортом. Мастер спорта СССР по 
хоккею с шайбой и русскому хоккею.

В высших дивизионах чемпионатов страны выступал 
за кемеровский «Шахтёр»-«Кузбасс» (1959-1962, 1970-
1971, 1972-1973, 1980-1982 гг.) и новокузнецкий «Ме-
таллург» (1962-1968 г.). В обоих клубах, а также в кеме-
ровском хоккейном «Строителе» исполнял обязанности 
главного тренера.

Болельщики со стажем помнят высокорослого игрока 
с ярко выраженными лидерскими качествами, виртуоз-
но умевшего и партнёра наградить голевой передачей, и 
самому огорчить вратаря соперников.

Геннадий Павлович исполнял обязанности главного 
тренера «Кузбасса» в сезоне 1972/73 г., когда команда за-
воевала бронзовые медали чемпионата страны – лучшее 
достижение кемеровчан в советское время. Играющий 
тренер забил два мяча в заключительном матче турнира 
в Москве, где сибиряки одолели «Динамо» (5:3)

Груздев – автор самого «возрастного» гола в исто-
рии ХК «Кузбасс»: отличился в 42-летнем возрасте в до-
машней встрече с иркутским «Локомотивом» 13 февра-
ля 1982 года (5:1). По завершении спортивной карьеры 
работал в кемеровском объединении «Азот», водителем 
110-тонного БелАЗа на Кедровском разрезе, детским 
тренером в посёлке Плотниково Промышленновского 
района. В 2016 году в областном центре Кузбасса сдали 
в эксплуатацию ледовую арену, которой присвоили имя 
дважды мастера спорта СССР Геннадия Груздева.

Линия жизни Геннадия Павловича Груздева изоби-
ловала крутыми поворотами. Неизменным оставалось 

одно: умение мужественно принимать подчас жестокие 
превратности судьбы, не «тонуть» в водовороте собы-
тий, сохраняя чувство собственного достоинства и ува-
жение окружающих.

Прощайте, Геннадий Павлович. Светлая память.
ВаǠим Аǩтоǩов.
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  Фото Сергея Гавриленко.

œуŰбаźź открƄвает ŭвери

Кроме того, граждане ак-
тивно участвуют в обсуждении 
маршрутов движения автобусов, 
причём не только внутри одного 
населённого пункта, но и между-
городных.

«Кузбасс активно застраива-
ется, появляются не только но-
вые дома, но и целые микрорай-
оны, возводятся объекты спорта, 
медицины, культуры. Всё это 
требует развития маршрутной 
сети общественного транспорта. 
Для этого в регионе реализуется 
целый комплекс мер: вводятся 
новые направления перевозок, 
корректируются схемы и распи-
сание движения по уже действу-
ющим маршрутам. Конечная 
цель – комфорт кузбассовцев, 
которые пользуются обществен-
ным транспортом», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

͏еформа в Кемерове
Первые изменения в сфе-

ре пассажирских перевозок об-
ластного центра начались с 
таксомоторных маршрутов, ко-
торые тогда обслуживала АО 
«Кемеровская транспортная 
компания»: 2т, 3т, 7т, 8т, 9т, 13т, 
16т, 31т, 37т, 48т, 74т, 78т, 81т, 
83т, 144т.

Уже в январе 2022 года эти 
пазики были заменены на боль-
шие автобусы. В апреле старто-
вала вторая часть реформы об-
щественного транспорта. Тогда 
были обновлены следующие 
маршруты:

3т – автобус № 85 
«ТРК «Променад 2» – ул. 1-я 
линия»;
7т – автобус № 7 «Драмте-
атр – Детский сад»; 
8т – автобус № 88 «Д.п. 
«Шалготарьян» – д.п. «Ж/д 
вокзал»; 
13т – автобус № 13 
«ТРК «Променад 2» – ж/д 
вокзал»; 
31т – автобус № 31 
«ТРК «Променад 2» – 
11 ГРБ»; 
37т – автобус № 37 «Ул. Ми-
чурина – ул. Кирова»; 
48т – автобус № 48 
«Ж.р. Ягуновский – Губерн-
ский рынок»; 
83т – автобус № 84 «Д.п. 
«Шалготарьян» – Пром-
связьбанк». 

В новых автобусах, в отли-
чие от маршрутных такси, дей-
ствуют все льготы, банковские, 
транспортные карты и подклю-
чённые к ним проездные. Можно 
также оплатить поездку налич-
ными. На смену старым пазикам 
пришли новые автобусы с про-
сторными, светлыми салонами, 
удобными для маломобильных 
людей, а также пассажиров с ко-
лясками.

На ряде городских маршру-

тов оборудована бескондуктор-
ная система оплаты проезда: 
установлены пять терминалов-
валидаторов – один у водителя 
и четыре в салоне для оплаты 
транспортной или банковской 
картами.

По словам шофёров, автобусы 
более комфортны не только для 
пассажиров, но и для тех, кто на 
них работает: просторнее и свет-
лее место водителя, установлена 
автоматическая коробка пере-
дач вместо скрипучей механиче-
ской у пазика.

Появляются новые едини-
цы транспорта на действующих 
маршрутах. С 10 октября на ав-
тобусе № 49 «Д.п. «Комсомоль-
ский» – АО «Токем» и № 81 «Д.п. 
«Комсомольский» – ж/д вокзал» 
в дополнение к существовавшим 
графикам увеличено количество 
рейсов. Три единицы добавле-
но на 81-й маршрут и пять еди-
ниц – на 49-й. Теперь в будни по 
каждому из этих маршрутов хо-
дят 7 автобусов, в выходные – 5. 
Маршрут № 91 тоже усилен че-
тырьмя автобусами большой 
вместимости. В будни их на ли-
нии 7, в выходные – 6.

Кроме того, для удобства ке-
меровчан увеличено количество 
рейсов автобусного маршрута 
№ 111 «Д.п. «Комсомольский» 

– АО «Токем» с 61 до 70. Добав-
лены четыре дополнительных 
рейса днём и пять – вечером: 
от «ЗАО Токем» в 19.28, 19.48 и 
в 21.27, от диспетчерского пун-
кта «Комсомольский» – в 19.55 
и 20.35.

На сегодняшний день в Ке-
мерово пришло более 300 но-
вых автобусов. Кроме того, бла-

годаря включению в нацпроект 
«Экология» в Кемерове пла-
нируется обновить электро-
транспорт. Вскоре на дорогах 
областной столицы, обещают 
городские власти, не останет-
ся ни одного старого автобуса, 
троллейбуса, трамвая.

͏енессанс 
новокͱзнеʹко͢о 
электротранспорта

Перед началом зимы в Ново-
кузнецке возобновилось движе-
ние общественного транспорта 
по улице Ленина. Завершён ка-
питальный ремонт трамвайных 
путей в рамках реализации фе-
дерального проекта «Чистый 
воздух» нацпроекта «Экология» 
на участках от Кузнецкого мо-
ста в направлении кольцевой 
развязки «Левый берег», ул. Пе-
тракова – стадион «Регби» и от 
ул. Петракова до ликёро-водоч-
ного завода.

«Реализация нацпроекта по-
зволяет проводить комплекс-
ные преобразования в плане 
улучшения состояния экологии. 
Промышленные предприятия 
активно внедряют новые эколо-
гичные технологии, обновляет-
ся общественный транспорт. В 
сентябре 2023 года к нацпроек-
ту присоединится Кемерово, в 
результате до 2030 года выбро-
сы вредных веществ в област-
ном центре снизятся в два раза», 

– подчеркнул губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев.

Капитальный ремонт трам-
вайных путей на ул. Ленина на-
чался в августе этого года. Полно-
стью заменили верхнее строение 

путей и контактной сети, постро-
или восемь остановочных плат-
форм. Чуть ранее был сдан уча-
сток путей от «Левого берега» до 
Кузнецкого моста. Также на при-
вычные маршруты вернутся ав-
тобусы. Всего обновили более 
8 километров рельсового полот-
на. Финансирование составило 
418 миллионов рублей из феде-
рального бюджета.

В рамках нацпроекта «Эколо-
гия» до конца года в городе про-
должат обновление контактной 
сети и питающего электропро-
вода, а также проведут капи-
тальный ремонт трёх питающих 
подстанций трамвая и троллей-
буса. Кроме того, парк муници-
пального электротранспорта 
Новокузнецка пополнят 8 трам-
ваев и 11 троллейбусов. Работы 
по обновлению парка и инфра-
структуры городского электри-
ческого транспорта продолжат-
ся, в 2023 году запланировано 
поступление четырёх трамваев 
и восьми троллейбусов.

͌овые марͶрͱты
Модернизация сферы обще-

ственного транспорта коснулась 
и сети маршрутов между города-
ми и в муниципалитетах региона. 

Так, по информации Мини-
стерства транспорта, в связи с 
увеличением популярности спор-
тивно-туристического комплекса 
«Шерегеш» среди туристов из раз-
ных регионов России, а также для 
улучшения транспортной доступ-
ности Новокузнецка для жителей 
Прокопьевска был проработан и в 
ноябре 2022 года запущен новый 
междугородный маршрут № 582 
Прокопьевск–Новокузнецк–Таш-
тагол.

В связи с объединением Крас-
нобродского городского и Про-
копьевского муниципального 
округов для удобства жителей 
маршрут № 178 Киселёвск–Но-
вокузнецк теперь проходит че-
рез посёлок Краснобродский.

По воскресеньям два рей-
са междугородного маршрута 
№ 685 Кемерово–Тараданово 
заходят в село Перехляй. Сейчас 
студенты имеют возможность 
посадки в автобус непосред-
ственно в селе.

Организован заезд между-
городного маршрута № 530 
Кемерово–Новокузнецк в Ле-
нинск-Кузнецкий. Появилось 
дополнительное отправление 
из Ленинска-Кузнецкого до Но-
вокузнецка в обеденное время 
(13.50).

В Прокопьевске маршрут 
№ 154 «п. Индустрия – ООО 
«Электропром», обслуживае-
мый частным перевозчиком, 
продлён до остановки «Сель-
ская больница». Введён допол-
нительный рейс в утренние часы 
из Мариинска в село Суслово.

В Юрге появился дополни-
тельный дневной рейс по марш-
руту № 107 «3-й микрорайон 

– Зимник». По городскому марш-
руту № 6 Тайга–Таёжный увели-
чено количество рейсов.

Кроме того, в ряде случаев в 
схемы движения действующих 
маршрутов введены дополни-
тельные остановки.

Так, в Кемерове для жителей 
новых жилых комплексов за по-
следние три года организована 
работа следующих маршрутов: 
«Верхний Бульвар» – марш-
руты № 244, № 104; «Москов-
ский проспект», «Родные про-
сторы», «Цветной бульвар», 
«Притомский», «Кемерово-Си-
ти» – маршруты № 84, 88, 90А; 
«Берёзовая роща» – маршруты 
№ 85, 87, 36, 2, 91, 30т; «Восточ-
ный» – маршруты № 16, 19, 82.

По маршруту № 116 Кисе-
лёвск–Прокопьевск введена 
остановка «Берёзовая роща». 

По маршруту № 115 Проко-
пьевск (Дом ветеранов) – Кисе-
лёвск (Красный камень) в Про-
копьевске введена остановка 
«Тырганский парк».

В Новокузнецке по маршруту 
№ 550 Междуреченск–Новокуз-
нецк функционируют останов-
ки на высадку пассажиров «ТРЦ 
«Сити Молл» и «СибГИУ»; в 
Мысках – остановка «17-й квар-
тал». В Полысаевском городском 
округе в жилом квартале № 13 
построен новый участок доро-
ги, в связи с чем организован но-
вый остановочный пункт по го-
родскому маршруту № 7 «Рынок 

– ул. Красногвардейская – 13-й 
квартал – ул. Коммунальная – 
ул. Серова».

По маршрутам № 692 Кеме-
рово–Таштагол и № 693 Ново-
кузнецк–Таштагол введена оста-
новка «пос. Шалым»; на въезде в 
город введена остановка на вы-
садку пассажиров «ЦМК». По 
маршрутам № 152 и № 350 Мы-
ски–Новокузнецк в с. Атаманово 
появилась остановка «ул. Цве-
точная».

Кузбасс становится удобным 
местом как для гостей региона, 
так и для самих жителей. Теперь 
не составит труда перемещаться 
внутри городов и пересечь реги-
он хоть с севера на юг, хоть с вос-
тока на запад. Было бы желание 
и время.

Дмитрий Уваров.

Развитие автобусного, троллейбусного и трамвайного сообщения £ 
одна из важных составляющих роста привлекательности Кузбасса. 
ʰамена старых и неудобных маршруток на новые составы 
с валидаторами, низкопольными салонами и с меньшей нагрузкой 
на окружающую среду ведётся в регионе с �ͽ�ͽ года.
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// личный опыт

 Фото из личного арǳива ƾнастасии ǋикольской.

œоŬŭа Ŗаźтƈ в оŬороŭе

Третий год Анастасия пробу-
ет себя в роли садовода-люби-
теля. И, надо отдать должное, у 
неё это хорошо получается. А 
ещё ну просто очень красиво. 
«Идея обзавестись собственным 
участком родилась спонтан-
но, – призналась новокузнечан-
ка. – Семена сладкого перца, ко-
торый я купила в магазине и на 
какое-то время забыла про него, 
неожиданно проросли прямо 
из плода. Мне стало жалко не-
чаянно зародившуюся жизнь, 
а также захотелось проверить, 
что получится, если деток поса-
дить. Начала читать специали-
зированную литературу, как всё 
правильно сделать». Фотогра-
фии своих зелёных эксперимен-
тов Настя принялась выклады-
вать в соцсети (nastya.v.ogorode), 
и нашлось немало подписчиков, 
которые активно включились в 
процесс и с неподдельным ин-
тересом ждали промежуточных 
результатов. Перчик Настя вы-
садила в кружки, потому что 
другой тары под рукой не ока-
залось. Знакомые над ней даже 
подшучивали, что чай теперь не 
из чего пить.

«Перед тем как отправить сво-
их новых подопечных в круж-
ки, съездила в магазин и купила 
грунт для рассады, – рассказала 
собеседница. – По неопытности 
было всё: начиная с перелива (и 
впоследствии нашествия мош-
ки), заканчивая паутинным кле-
щом. За растения боролась до 
последнего».

Позднее девушка продолжи-
ла вести свой зелёный блог и 
пополнять странички темати-
ческим контентом. Причём не 
только в тёплый сезон появля-
ются новые житейские истории, 
но и в течение всего года, ведь 
девушка обустроила и огород 
на подоконнике, где выращива-
ет микрозелень (самая вкусная 

– краснокочанная капуста), огур-
цы, томаты и перец. Хозяйка по-
купает самоопыляемые гибри-
ды. «Пробовала переопылять 
растения сама – кисточкой, но 
поняла, что занимаюсь какой-
то ерундой. Другой существен-
ный момент: непременное усло-
вие для обустройства домашних 
делянок – наличие хорошей фи-
толампы полного спектра, ко-
торая станет гарантом того, что 
все усилия обернутся достой-
ным урожаем. Первые два-три 
дня после всходов лампа светит 
круглосуточно, потом на ночь 
прибор выключаю. Свой выбор 
сделала в пользу лампы, начи-
нённой автоматикой, которая 
включается и выключается сама 
в зависимости от конкретной за-
дачи», – подчеркнула садовод-
любитель. Отметим, что имен-
но перец стал самой любимой 

культурой – множество сортов, 
буйство красок. В этом году на 
участке удалось добиться потря-
сающей урожайности – по две-
надцать плодов с одного куста. 
Размер самых крупных сеньо-
ров – от локтя до кисти. Фаво-
ритом назван перец сорта «Пар-
тнёр». За рассаду блогер берётся, 
как и положено, в марте.

Затем Насте довелось похо-
зяйничать на участке своих дру-
зей. Казалось, что действует 
она по наитию, но каждый шаг 
приближал её к покупке свое-
го островка счастья. «Для дру-
зей обустроила высокие грядки, 
бортики смастерила из досок, 
покрасила в цвет дома. Получи-
лось очень красиво, – вспомина-
ет она. – Посадила самые разно-
образные культуры: лук, чеснок, 
разноцветный редис».

После того как Анастасии в 
полной мере удалось понять, что 
ей нравится работать с землёй и 
та отвечает ей благодарностью, 
приобрела-таки заветный уча-
сток. И тут понеслось. К приме-
ру, к нынешнему сезону Настя 
подготовила несколько десят-
ков растений. Однако шестого 
июня столбик термометра вдруг 
опустился до отметки +4 граду-
са. Все огурцы, рассада арбузов 
и дынь, получившие прописку в 
открытом грунте к этому числу, 
замёрзли. «Покупала хорошие 
парнички, но их у меня утащили, 

– сетует девушка. – А вот перцы 
высаживала в несколько заходов 

– их удалось сохранить».
Кстати, широкое примене-

ние на участке Анастасии наш-
ли органические удобрения. «В 
нынешнем сезоне тестирова-
ла добавку «ЦИОН», – уточни-
ла блогер. – Стоит она недёшево, 

но зато имеет пролонгирован-
ное действие, речь в данном слу-
чае идёт о трёх сезонах, то есть 
один раз заложил и три года удо-
брение действует. Вырастила пе-
рец, убрала стебли, землю пере-
копала, а помощник продолжает 
работать».

Кроме того, Настя в своих 
владениях использует и так на-
зываемые зелёные коктейли, и 
перегной. В этом году она об-
устроила и компостную яму. 
«Главное правило при примене-
нии всякого удобрения – знать 
меру, чётко соблюдать пропор-
ции», – констатирует доморо-
щенный эксперт. 

Между тем Анастасия отме-

тила, что летом-2022 особенно 
много было томатов детерми-
нантных сортов, выращенных 
под открытом небом на пяти 
грядах. «Я их даже не укрыва-
ла. Много сделала хреновины», 

– поделилась гастрономически-
ми предпочтениями новокузне-
чанка.

А вообще, к огородному сезо-
ну 2022 года Настя купила око-
ло 200 пакетиков семян самых 
разнообразных садовых куль-
тур. «Теперь мне хорошо понят-
но выражение «один день целый 
год кормит». В нынешнем сезоне 
у меня был такой день. Посади-
ла всё, что только можно было 
посадить. Работёнка, конечно, 

сложная. Если честно, не ожида-
ла. В итоге изрядно покусанная 
комарами и мошками с постав-
ленной задачей справилась. Не 
обошлось и без макияжа из гря-
зи и земли – с трудом отмыла. И… 
В целом всё понравилось», – ска-
зала труженица. 

Безусловно, красивой девуш-
ке нельзя без красивых цветов. 
«В текущем году я подружилась 
с цветочками, – улыбается оча-
ровательная визави. – Шикарно 
получилась петуния. В прошлом 
сезоне было хуже, хотя стара-
лась не меньше, чем в этот раз. 
Всю зиму читала про агротехни-
ку, изучала интернет-источни-
ки, и вуаля – эффектные кашпо. 
Пышные, красивые, ароматные, 
неприхотливые, радовали глаз 
дома на подоконнике, на карни-
зе за окном, на участке. И даже 
озеленила таким великолепием 
свой двор. Получила массу бла-
годарностей от соседей. Ну это 
ли не счастье? В следующем году 
часть рассады хочу пустить на 
реализацию», – поделилась пла-
нами молодая хозяйка. 

А ещё в 2022 году Настя вы-
копала свою первую картошку. 
Сама! «Занятие, конечно, увле-
кательное, но не для девочки, – 
подчеркнула она. – Картофель 
очень долго всходил. Сама оку-
чивала. Потом, когда картошеч-
ка зацвела, именно данная куль-
тура и стала самым прекрасным 
украшением моего огорода, даже 
соседи говорили, что она у меня 
самая красивая, любовались 
все. Правда, опытные огород-
ники предостерегали, что ботва 
большая, а это верный признак 
того, что клубни будут малень-
кими. Однако, вопреки ожида-
ниям, опасения не оправдались. 
Когда копнула первый куст, ра-
довалась как ребёнок: одна кар-
тошинка получилась размером в 
две мои ладони. Просто огром-
ная!» – рассказала героиня.

Ну а сейчас у Анастасии на-
чались хлопоты, касающиеся 
огорода на подоконнике. Одна-
ко, когда есть желание, всё спо-
рится.

Алеǩа Смирǩова.

˨овокузнечанка Анастасия ˨икольская £ 
свадебный фотограф. Она превращает счастли-
вый миг в начало семейной летописи, 
а в простых, на первый взгляд, вещах находит 
настоящий космос идей, замыслов и стиля. 
Эти качества пригождаются ей не только 
в профессии, но и в садово�огородных делах.






